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Brasília-DF
Chegando o fim do ano, final de tem-
porada para alguns e continuidade 
de treinos para outros que vão em 
busca de novos desafios já no iní-
cio de 2016, então para esses não 
tem moleza, vamos treinar.

Nossa visão

EXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

Jo

CIAL ESPE

Com a presidente Dilma Rousseff 
cada vez mais enfraquecida e o Or-
çamento cada vez mais apertado, 
os ministros palacianos determi-
naram a seus líderes que evitem a 
todo custo aprovar ainda este ano 
a peça orçamentária de 2016.

Como presidente do Conselho de Ética e Decoro Parlamentar do Senado Federal, o peemedebista João Alberto de Sousa pode ser a próxima vítima a 
receber os respingos do caso Delcídio do Amaral. Como o processo está em curso e o senador Delcídio do Amaral (PT), ainda preso, tudo indica que a 
bomba vai cair no colo do senador maranhenese. Vários senadores e lideranças partidárias já anunciaram que vão bater à porta do Conselho de Ética

PÁGINA 3\POLÍTICA

Bastidores
A próxima semana será determi-
nante para a situação do senador 
Delcídio do Amaral, preso pela 
Polícia Federal. Mesmo preso, ele 
continua a provocar estrondos nos 
alicerces do poder central.

Giro
O advogado Daniel Blume re-

cebe amigos e amantes da poesia 
na próxima quarta-feira (2), às sete 
da noite, na Oak Wine na Avenida 
dos Holandeses, na noite de autó-
grafos do livro de poemas Penal.

Correr-correr
O Senado tomou duas decisões his-

tóricas. Ao deliberar sobre a prisão de 
Delcídio do Amaral, determinada pelo 
Supremo Tribunal Federal, abriu mão do 
voto secreto e manteve o senador na ca-
deia. Não se trata de deliberação banal.

SÁBADO, 28 DE NOVEMBRO DE 2015

Caso Delcídio nas 
mãos de João Alberto   

 Black Friday fez com que milhares de consumidores maranhenses corressem atrás dos produtos com preços mais 
acessíveis. A data, que é esperada pela maioria dos lojistas e consumidores, movimentou o comércio da capital em 

diferentes ramos com suas ofertas atrativas. Mesmo em meio a tantas promoções, alguns clientes reclamam do evento. 
Nesse período, aumentam as publicidades enganosas, com falsas ofertas e maquiagens de preços apelidadas de "Black 

Fraudes". Para acompanhar a demanda do evento, o Procon-MA fez uma programação especial. O órgão esteve de plantão 
24 horas no aplicativo, no site e nas redes sociais, com o intuito de sanar dúvidas e receber denúncias.

URBANO 

Black Friday e "Black Fraudes"

Despedida
Sampaio quer melhorar 

campanha com vitória no 
último jogo, hoje, no Castelão

SUPERESPORTES 4

Questões de ética

350 agentes no 
combate ao 
Aedes aegypti
 Prefeitura de São Luís está em alerta contra o mos-
quito Aedes aegypti. Uma equipe de cerca 350 agen-
tes de endemias está mobilizada para identificar e 
eliminar possíveis focos do mosquito transmissor 
da dengue, zika vírus e chikungunya. As ações in-
cluem visitas domiciliares. A determinação do pre-
feito Edivaldo é a intensificação das ações de com-
bate ao mosquito. URBANO\PÁGINA 2

Temer diz “repudiar” declarações do senador Delcídio

Juízes de várias comarcas maranhenses se deslocarão na próxi-
ma segunda-feira (30) para a cidade de Urbano Santos, para parti-

cipar de um ato público em repúdio ao assassinato da garota Maísa 
Moreno, de 6 anos, ocorrido no último domingo, e contra a barbárie 

que resultou na depredação de vários prédios públicos.
 URBANO 3\POLÍCIA

Ato público contra 
morte de Maísa

GUERRA AO MOSQUITO

EMPREGO
Defensoria Pública da União 

reabre seletivo no Piauí
PÁGINA 7\NEGÓCIOS

A história do rei de Portugal que se 
transformou em um grande touro negro 
com uma estrela dourada na testa será 

contada em uma saga repleta de situações 
bizarras vividas por seus protagonistas.

IMPAR

A Lenda de Dom 
Sebastião em  

Muleque té doido 2

Prefeito Edivaldo lança 
pacote de obras para

 o bairro Areinha
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PÁGINA 5\GERAL

Governo e 142 vereadores unem 
esforços pela sustentabilidade

16 mil crianças foram 
recrutadas para a guerra
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CURTIDAS

A obstrução branca 
Com a presidente Dilma Rousseff cada vez mais enfraque-

cida e o Orçamento cada vez mais apertado, os ministros pa-
lacianos determinaram a seus líderes que evitem a todo cus-
to aprovar ainda este ano a peça orçamentária de 2016. Tudo 
para que o Poder Executivo não se veja obrigado a liberar as 
emendas de deputados e senadores ao Orçamento do ano que 
vem e, por tabela, possa segurar os investimentos. A ideia é tra-
balhar com duodécimos no primeiro trimestre, ou seja, usar 
apenas um doze avos dos recursos previstos para cada rubri-
ca orçamentária. A determinação revoltou os integrantes da 
comissão que espalharam a notícia no plenário para que, na 
semana que vem, ninguém vote nada que o governo deseje. 
Confusão maior que essa só mesmo a Lava-Jato. 

Edson vigiado

O advogado Edson Ribeiro, preso ontem quando desem-
barcava no Rio vindo dos Estados Unidos, não estava tão fora-
gido quanto pensava. Ele era monitorado por agentes da Po-
lícia Federal e da Interpol americana desde que saiu do Brasil. 
Os policiais sabiam onde ele estava e acompanharam todos 
os passos dele antes mesmo de a operação de prisão ser de-
flagrada. Essa turma... 

Levy versus Wagner

Os ministros batem cabeça. Na semana passada, foi por 
causa do projeto de José Serra sobre a dívida dos estados, de-
fendida pelo ministro da Fazenda, Joaquim Levy, e atacada 
pelo Planalto, tanto pelo ministro da Casa Civil, Jaques Wag-
ner, quanto pelo ministro da Secretaria-Geral da Presidência 
da República, Ricardo Berzoini. Agora, foi o relatório das recei-
tas, parte integrante do Orçamento de 2016. Levy fechou acor-
do para votar o parecer e os palacianos mandaram suspender. 

Dilma processada por Pasadena

Uma ação popular que corre na Vara de Interesses Difu-
sos e Coletivos do Tribunal de Justiça do Maranhão virou uma 
dor de cabeça para a presidente Dilma Rousseff. Na petição, 
o advogado Pedro Leonel Pinto de Carvalho pede a anulação 
da compra da refinaria de Pasadena e que a presidente seja 
responsabilizada pelo negócio. A defesa da presidente está a 
cargo da Advocacia-Geral da União e da Petrobras. 

“Precisamos discutir o parlamentarismo. Numa crise des-
sas, um governo parlamentarista já teria caído. Aqui, estamos 
agonizando com a toada da dupla sertaneja PT-PMDB”

Danilo Forte (PSB-CE), deputado
 

E a China vai tomando conta…

Para um partido que jurava não querer entregar o Brasil ao 
poderio internacional, os últimos leilões de energia indicam que 
essa premissa caiu. Especialistas dizem que se a China, grande 
investidora nessa área de energia, quiser fazer um blecaute no 
Brasil daqui a alguns anos, ninguém vai segurar.

RESPINGOS 

Temer diz “repudiar” 
declarações de 
Delcídio do Amaral
Senador preso na Lava-Jato disse a filho de Cerveró que Temer estava preocupado com operação. 
Em nota, o vice-presidente negou proximidade com ex-diretor da Petrobras Jorge Zelada

O 
vice-presidente da Re-
pública, Michel Temer, 
repudiou as declarações 
do senador Delcídio do 

Amaral (PT-MS), preso na última 
quarta-feira, e negou relações 
de proximidade com o ex-dire-
tor da área internacional da Pe-
trobras Jorge Zelada. De acordo 
com a assessoria de imprensa do 
vice-presidente, que é presidente 
nacional do PMDB, Temer não 
indicou Zelada, nem trabalhou 
por sua manutenção no cargo.

“Em 2007, o senhor Jorge 
Zelada foi levado à presidên-
cia do PMDB por estar sendo 
indicado para cargo na Petro-
bras, ocasião em que foi apre-
sentado a Michel Temer. Por-
tanto, o presidente do PMDB 
nega qualquer relação de pro-
ximidade com Zelada e repudia 
veementemente as declarações 
do senador Delcídio do Ama-
ral”, informou em nota.

Declarações

O senador Delcídio do Amaral 
foi preso pela Polícia Federal na 
quarta-feira, acusado de tentar 
atrapalhar as investigações da 
Operação Lava-Jato. Em depoi-
mento prestado à PF na última 
quinta-feira (26), o senador teria 
dito que Temer e Zelada têm re-
lações próximas, mas não deta-
lhou que relações seriam essas.

Já o ex-diretor da estatal Jor-
ge Zelada continua preso, acu-
sado de receber propina de em-
preiteiras que participavam do 
esquema de cartel de licitações 
na estatal. Gravações feitas pelo 
filho de Nestor Cerveró, Bernar-
do Cerveró, serviram de emba-
samento para o pedido de pri-
são do parlamentar. 

As gravações foram feitas du-
rante uma reunião com o advo-
gado de Cerveró, Edson Ribei-
ro, de Delcídio, e de seu chefe 
de gabinete, Diogo Ferreira. No 

Cerveró foi indicação de 
Dilma para Petrobras

O senador Delcídio do Amaral (PT-MS) disse em depoimento 
à Polícia Federal e ao Ministério Público que Nestor Cerveró 
foi nomeado ex-diretor da área Internacional da Petrobras 
por indicação de Dilma Rousseff. Na época, ainda no 
governo Lula, ela era ministra de Minas e Energia.

Segundo Delcídio, a presidente conhecia Cerveró desde a 
época em que ela ocupou a Secretaria de Energia do Rio Gran-
de do Sul. Ele conhece bem Cerveró, que integrou sua equipe 
na época em que ele era diretor de Gás e Energia da Petrobras, 
no governo de Fernando Henrique Cardoso.

Delcídio também citou o ministro da Justiça, José Eduardo 
Cardozo, no depoimento. Ele foi questionado sobre a referên-
cia que fez a Cardozo em uma conversa gravada por Bernardo 
Cerveró, filho do ex-diretor da Petrobras. No diálogo, o sena-
dor afirma que Cardozo comentou com ele que o empreiteiro 
Marcelo Odebrecht seria solto em pouco tempo. Delcídio afir-
mou que o ministro apenas deu um palpite numa conversa 
que inclusive girava sobre outro tema.

Em 2007, o senhor 
Jorge Zelada foi 
levado à presidência 
do PMDB por estar 
sendo indicado para 
cargo na Petrobras, 
ocasião em que foi 
apresentado a Michel 
Temer. Portanto, 
o presidente 
do PMDB nega 
qualquer relação de 
proximidade com 
Zelada e repudia 
veementemente 
as declarações do 
senador Delcídio do 
Amaral

Trecho da nota do 
senador Delcídio 
do Amaral 

Em nota enviada pela sua assessoria de imprensa, Michel Temer disse que não indicou  o ex-diretor  Jorge Zelada

material, encaminhado à Pro-
curadoria-Geral da República, o 
senador discute um plano para 
evitar que o ex-diretor da Área 

Internacional da Petrobras, Nes-
tor Cerveró, pai de Bernardo, as-
sinasse um acordo de delação 
premiada.

A Justiça Federal em Porto 
Alegre negou ontem pedido de 
liberdade ao empresário José Car-
los Bumlai, preso na última terça-
feira. Na decisão, o desembar-
gador João Pedro Gebran Neto, 
do Tribunal Regional Federal da 
4ª Região, entendeu que Bumlai 
deve continuar preso devido aos 
indícios dos crimes pelos quais 
o empresário é acusado.

De acordo com o desembar-
gador, há provas dos crimes de 
corrupção envolvendo pagamen-
to de propina a ex-dirigentes da 
Petrobras e ao PT na contratação 
de um navio-sonda pela estatal.

“Diante de tudo isso, trans-
parece a gravidade concreta dos 
crimes investigados e os efetivos 
riscos à investigação e à instru-
ção penal, o que atrai a neces-
sidade de decretação da prisão 
preventiva, seja para fazer ces-
sar a atividade criminosa nar-
rada com exatidão pela autori-

PRISÃO

Justiça nega liberdade de Bumlai

dade coatora, seja para inibir a 
possibilidade de uso indevido 
pelo paciente de sua proximi-
dade com figuras exponenciais 
da política nacional”, argumen-
tou Gebran.

Bumlai foi preso em Brasília, 
durante a Operação Passe Livre, 
21ª fase da Lava Jato. De acordo 
com o Ministério Público Federal 
(MPF), Bumlai usou contratos 
firmados com a Petrobras para 
quitar empréstimos com o Ban-
co Schahin. A prisão foi decreta-

da pelo juiz federal Sérgio Moro, 
da 13ª Vara Federal em Curitiba.

Segundo o procurador da Repú-
blica Diogo Mattos, depoimentos de 
investigados que assinaram acordos 
de delação premiada indicam que 
o empréstimo se destinava ao PT e 
foi pago mediante a contratação da 
Schahin como operadora do navio-
sonda Vitória 10.000, da Petrobras, 
em 2009. Conforme Sérgio Moro, 
há indícios de que Bumlai usou in-
devidamente o nome de Lula para 
obter vantagens.

Para o desembargador, há provas contra Bumlai de crime de corrupção 

...o que atrai a 
necessidade de 
decretação da 
prisão preventiva, 
seja para fazer 
cessar a atividade 
criminosa narrada 
com exatidão pela 
autoridade coatora, 
seja para inibir a 
possibilidade de 
uso indevido pelo 
paciente de sua 
proximidade com 
figuras exponenciais 
da política nacional

João P. Gebran Neto, 
desembargador  

Anti-Estado Islâmico/
É assim que os procuradores da República se referem à 

nova regra de segurança do órgão comandado por Rodrigo 
Janot (foto). Quem não é servidor está proibido de ir depois 
das 15h até lanchonete, que fica longe dos gabinetes num 
bloco à parte, para tomar um simples café. Um deles disse, 
em tom de brincadeira, que era para evitar bombas de terro-
ristas do Estado Islâmico. Alguns comentam que a ordem foi 
um pedido de procuradores da Lava-Jato, que não gostaram 
de ser abordados por jornalistas na hora do café. 

Perguntar não ofende/
No Senado, virou moda. Quando um assessor encontra 

um colega no corredor, logo pergunta. “E aí? Alguém foi pre-
so hoje?” 

Relax/
Os senadores não demoram muito ao voltar à rotina nem 

às piadas. Ontem, um deles repetia uma que circulou nas redes 
sociais: “Quem mata uma pessoa pratica homicídio. Quem 
mata criança comete infanticídio, e quem tenta matar uma 
delação premiada, o que faz? Um delcídio”. É, pois é. 

Petrobras responde/
Sobre a nota publicada aqui em 17 de novembro a respei-

to da escolha do auditor da Petrobras Mario Vinícius Spinelli, 
a empresa responde que, ao contrário do que foi publicado, 
Spinelli, que trabalhava no governo de Fernando Pimentel, 
em Minas, possui mais de 15 anos de experiência em gestão. 
Ele concorreu com vários profissionais de mercado e funcio-
nários da empresa. Talvez esteja aí uma prova do velho ditado 
que santo de casa não faz milagre.
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O PT foi varrido por um tsunami

3

2

1

Do ex-senador Eduardo Suplicy, em entrevista à BBC 
Brasil, analisando a situação de seu partido. 

Ferve o caldeirão do diabo 
A próxima semana será determinante para a situação 

do senador Delcídio do Amaral, preso pela Polícia Federal, 
com autorização do Supremo Tribunal Federal. Mesmo pre-
so, ele continua a provocar estrondos nos alicerces do poder 
central e na capital da República. Em depoimento à PF, de-
clarou que o vice-presidente Michel Temer mantinha rela-
ções próximas com o ex-diretor da Petrobras Jorge Zelada. 

Ontem, em nota, Temer contestou a fala de Delcídio.  
Revelou que, em 2007, Zelada foi levado à presidência do 
PMDB por ter sido indicado para cargo na Petrobras, oca-
sião em que foi apresentado a Michel Temer. "Portanto, o 
presidente do PMDB nega qualquer relação de proximi-
dade com Zelada e repudia veementemente as declarações 
do senador Delcídio do Amaral", rebate o vice-presidente.

Por sua vez, o presidente do PT de São Paulo, Emídio de 
Souza, defendeu publicamente a expulsão do senador pre-
so: "Se não, a opinião pública nos confunde com atos de-
lituosos". Ele reforçou a posição de Rui Falcão, presidente 
nacional da sigla, que divulgou nota dizendo que o PT não 
é obrigado a ser solidário com Delcídio do Amaral: "Não há 
divisão. Expressei minha opinião. Essa opinião será debati-
da com maior profundidade, inclusive com consequências 
práticas", disse Rui.

Enquanto o caldeirão do diabo ferve em Brasília, o pre-
sidente da Câmara dos Deputados, Eduardo Cunha, joga 
mais veneno no angu. Diz “ser possível” ele decidir até se-
gunda (30) autorizar ou arquivar os pedidos de impeach-
ment contra a presidente Dilma Rousseff. Garante que até 
os pareceres já estão prontos. "Quem sabe segunda? Novem-
bro acaba na segunda-feira e eu ainda não estou inadim-
plente", ironizou, com a mesma cara de deboche, de sempre.

A primeira visita que a nova reitora da Universidade Fe-
deral do Maranhão (UFMA), Nair Portela, fez ao interior 
foi no campus de Pinheiro. Foi prestigiar a aula inaugu-
ral do curso de Engenharia de Pesca, que passa a ser a sé-
tima graduação oferecida pela universidade na Baixada 
Maranhense. 

Este ano, a Companhia Energética do Maranhão (Cemar) 
foi eleita, pela quinta vez consecutiva, a 14ª melhor em-
presa para se trabalhar no Brasil, conforme levantamento 
da Great Place to Work. Um marco que chama a atenção 
do Brasil para o que se passa na Cemar.  

O desempenho da companhia tem sido tão relevante, que 
o presidente Augusto Nascimento ascendeu à presidência 
da Equatorial, Holding que conta com outras empresas no 
setor energético. Só a Gera, termelétrica de Miranda do Nor-
te, produz mais do dobro de energia da Companhia Hidre-
létrica do São Francisco, em Guadalupe, no Rio Parnaíba.

CONSEQUÊNCIAS 

Bomba de Delcídio 
pode cair no colo 
de João Alberto
Como presidente do Conselho de Ética e Decoro Parlamentar do Senado Federal, o peemedebista 
João Alberto de Sousa pode ser a próxima vítima a receber os respingos do caso Delcídio do Amaral

Acredite se quiser (1)

Se valer a palavra empenhada do ministro dos Trans-
portes, Antônio Carlos Rodrigues, ao deputado Josi-
mar do Maranhãozinho, esta semana em Brasília, já 
na próxima semana as empresas que trabalham na 
duplicação da BR-135, trecho do Campo de Perizes, 
poderão retomar os trabalhos. 

Acredite se quiser (2)

O ministro aponta um caminho para sair do impas-
se, gerado por atrasos dos pagamentos, pelo governo 
federal. Seria empréstimo junto ao Banco do Bra-
sil pelas empreiteiras, com o aval do Ministério dos 
Transportes. Josimar se fez acompanhar do superin-
tendente do Dnit no Maranhão, Gerado Fernandes. 
Os dois ouviram tudo e saíram meio desanimados 
do encontro.
 

O passado é uma parada (1)

Em papo descontraído no plenário da Assembleia, o 
deputado Raimundo Cutrim (PCdoB) e o ex-depu-
tado Rubens Pereira relembravam os confrontos que 
tiveram em Roraíma, em 1990, quando o primeiro 
era delegado da Polícia Federal e o segundo, dono de 
barrancos nos garimpos do antigo território.

O passado é uma parada (2)

Cutrim, à frente de um pequeno grupo de policiais, 
teve que usar a força para combater a exploração ile-
gal de ouro. Mandou fechar os garimpos, o aeropor-
to de Boa Vista, ameaçou prender o governador de 
Roraima, numa situação de guerra, em que Rubens 
também viu o cano da pistola de Cutrim apontado 
em sua direção.

Candidatura própria
 
O PSB de São Luís vem debatendo as eleições municipais 
de 2016, focando na possibilidade de lançar candidato pró-
prio. O nome que vem à baila é de ninguém menos que o 
secretário da Ciência e Tecnologia do governo Flávio Dino, 
Bira do Pindaré. Ele é deputado estadual licenciado e com 
um robusto colégio eleitoral em São Luís. 

RAIMUNDO BORGES
DIRETOR DE REDAÇÃO

A 
hecatombe política que, 
nesta semana, sacudiu os 
alicerces da Praça dos 
Três Poderes em Brasí-

lia, com epicentro no Plenário 
do Senado, ainda continua sol-
tando fragmentos com altíssimo 
poder detonador. Como o pro-
cesso está em curso e o senador 
Delcídio do Amaral (PT), ainda 
preso, tudo indica que a bomba 
vai cair no colo do peemedebista 
João Alberto de Sousa, presidente 
do Conselho de Ética e Decoro 
Parlamentar do Senado Federal. 

Para não ficar só no Senado, 
também na Câmara, o vice-pre-
sidente Waldir Maranhão, do PP, 
vive o seu dilema político. Ser in-
vestigado na Operação Lava-Jato, 
como integrante da lista do pro-
curador-geral da República, Ro-
drigo Janot, e, ao mesmo tempo, 
ser o sucessor de Eduardo Cunha, 
caso ele seja afastado, renuncie 
ou venha a ser cassado. Como se 
pode ver, Waldir e João Alberto 
estão numa sinuca de bico.     

Votação

João Alberto é um dos 20 sena-
dores que votaram, na sessão de 
quarta-feira à noite, pela absol-

vição de Delcídio do Amaral. No 
entanto, a proposta foi derrotada 
por surpreendentes 52 senadores 
de vários partidos, exceção dos 
13 que estão no rolo da Lava-Ja-
to, sob investigação do Ministé-
rio Público Federal, autorizado 
pelo Supremo Tribunal Federal. 
João Alberto, no entanto, não faz 
parte dessa lista que, no entan-
to, incluiu outro peemedebis-
ta maranhense, Edison Lobão.

João Alberto é um nome con-
ceituado entre seus colegas, a 

ponto de ter sido reeleito por 
aclamação, em junho passado, 
pela 4ª vez – um recorde – pre-
sidente do Conselho de Ética e 
Decoro Parlamentar. Na ocasião, 
ele repetiu que seguiria na mes-
ma postura, no trato de assuntos 
pertinentes ao órgão, com “equi-
líbrio e observância à lei”. Isso é 
pouco demais para o bombás-
tico caso da prisão – a primeira 
na história do Senado – de Del-
cídio do do Amaral, em pleno 
exercício do mandato e, ainda, 

na condição de líder do governo. 
Vários senadores e lideranças 

partidárias, como o tucano Cas-
sio Cunha Lima, já anunciaram 
que vão bater à porta do Con-
selho de Ética. Delcídio tirou li-
cença, mas não pelo tempo de 
122 dias, o que permitiu a pos-
se do suplente. Embora tenham 
sido cautelosos nos primeiros 
momentos do bombardeio, os 
partidos de oposição acabaram 
decidindo encabeçar uma repre-
sentação no Conselho de Ética.

O presidente João Alberto, que 
estava ontem em Bacabal, seu re-
duto eleitoral e terra natal, falou 
com exclusividade a O Imparcial, 
por telefone, na estrada. Disse que 
não foi comunicado sobre qualquer 
manifestação da oposição no caso 
Delcídio do Amaral. Ele acredita 
que o pedido pode começar pela 
Mesa Diretora, presidida por Re-
nan Calheiros. Mas deu algumas 
pistas sobre o andamento do pro-
cesso no Conselho.

“Qualquer denúncia precisa ser 
muito bem fundamentada, com 
provas contundentes. O Conselho 
não aceita material de qualquer 
jeito, recolhido aleatoriamente”. E 
pergunta: “Será que as gravações 
são provas contundentes? São le-
gais? E se for aceita? Seja como for, 
o Conselho tem cinco membros e 
todos estão preparados para en-
frentar situações complexas como 
essa”, afirmou João Alberto. 

O rito de processo no Conselho 
de Ética começa com a apresenta-
ção da denúncia. O presidente tem 
poder de receber e, após análise 
técnica, dar prosseguimento, ou, 
ao contrário, mandar arquivar. Na 

“Denúncia precisa ser muito bem fundamentada”

hipótese de arquivamento, qual-
quer membro tem cinco dias para 
recorrer ao plenário do colegiado. 
Se o recurso for aceito, a denúncia 
prossegue, com prazos determi-
nados para o relator apresentar o 
parecer. Esse parecer será votado 
no Conselho e, após aprovação, vai 
à votação do Plenário do Senado, 
que pode aceitá-lo ou não.

Menos complicado

Para João Alberto, o caso Delcí-
dio do Amaral não é o mais com-
plicado que poderá chegar à 

sua mesa. Citou os de Jader 
Barbalho e do baiano Antônio 
Carlos Magalhaes, que tiveram 
que renunciar, além de José 
Roberto Arruda. Os dois pri-
meiros renunciaram aos seus 
mandatos em 2001, para não 
serem cassados, acusados de 
violação do sigilo do painel 
eletrônico de votação do Se-
nado, para cassar Luiz Estêvão. 
Já Barbalho renunciou, antes 
de ser cassado, por acusação 
de envolvimento em fraudes 
na Sudam (Superintendência 
do Desenvolvimento da Ama-

Será que as gravações são provas 
contundentes? São legais? E se for aceita? 
Seja como for, o Conselho tem cinco membros 
e todos estão preparados para enfrentar 
situações complexas como essa

João Alberto, senador do PMDB-MA

zônia). Hoje é senador.
“Plano B” da oposição Dian-

te da possibilidade de Renan 
Calheiros (PMDB-AL), tam-
bém investigado na Operação 
Lava-Jato, protelar o aciona-
mento do Conselho de Ética 
para dar início ao processo 
de cassação de Delcídio do 
Amaral, partidos de oposição 
decidiram esperar até terça-
feira para agir. Antes reticen-
tes, líderes de PSDB, DEM, PPS 
e Rede conversaram na tarde 
de ontem e traçaram o “pla-
no B” por “prudência”, como 
disse um dos líderes.

Aliados de Renan o acon-
selharam a protelar ao máxi-
mo a representação contra o 
senador preso na manhã de 
anteontem, após ser flagrado 
em uma gravação articulando 
um plano de fuga para Nes-
tor Cerveró, ex-diretor da Pe-
trobras preso desde janeiro, 
para impedir que ele fechasse 
acordo de delação premiada. 
Enquanto isso, Delcídio ten-
ta, por seus advogados, um 
habeas corpus. 

O governo do estado assinou, 
na última quinta-feira, um Ter-
mo de Compromisso com a ABC 
Indústria e Comércio - denomi-
nada Grupo Algar -, para a am-
pliação de investimentos em 
sua unidade de processamen-
to de soja em Porto Franco, no 
Maranhão. Os deputados Valé-
ria Macedo (PDT) e Paulo Neto 
(PSDC) participaram do ato, que 
contou ainda com a participa-
ção de representantes dos mais 

diversos setores.
Nos próximos anos, a em-

presa ampliará a capacidade 
da fábrica e investirá no finan-
ciamento aos produtores rurais, 
com o objetivo de desenvolver e 
ampliar a produção de grãos no 
estado. O investimento será na 
ordem de R$ 200 milhões, entre 
2015 e 2018.

A deputada Valéria Macedo, 
uma das representantes da região 
sul do Maranhão na Assembleia 

Legislativa, destacou a amplia-
ção dos investimentos como um 
grande passo para o desenvol-
vimento de políticas de geração 
de emprego e renda.

“Essa é uma parceria que re-
presenta mais desenvolvimen-
to, mais geração de emprego e 
renda. Representa também in-
vestimento e preocupação da 
Algar com os produtores ru-
rais. E é muito importante es-
tarmos aqui para prestigiar esse 

investimento”,assinalou a par-
lamentar.

Além dos investimentos, o 
Termo de Compromisso tam-
bém contempla a participação 
do Grupo Algar no programa Es-
cola Digna, com a construção de 
escolas de alvenaria. “Felizmente 
temos conseguido junto ao setor 
privado garantir investimentos, 
dando uma série de incentivos, 
como desoneração e diminuição 
de tributos”, frisou Flávio Dino.

TERMO

Compromisso com os investimentos

João Alberto disse que não foi comunicado sobre qualquer manifestação da oposição no caso Delcídio do Amaral 
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O Tricolor treinou no Estádio 
Castelão para o jogo de despe-
dida da Série B do Campeonato 
Brasileiro, amanhã, em Belo Ho-
rizonte. SUPERESPORTES 5

Sampaio Corrêa 
treina para jogo 

da despedida 

Mercado reage bem aos nomes 
da nova equipe econômica 

O recado de Flávio Dino para 
os prefeitos  do Maranhão 
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O governador eleito Flávio Dino (PCdoB) participou, ontem, do "Diálogo Municipalista - Caminhos para Enfren-
tar a Crise", que reuniu prefeitos e prefeitas de todo o estado (foto). Aos administradores municipais, Dino disse 
que fará um governo baseado no diálogo, independentemente das diferenças políticas. Destacou que a Federa-
ção dos Municípios do Maranhão (Famem) será um dos canais de interlocução com o governo. Do prefeito de 

São Luís, Edivaldo Jr. (PTC), o futuro governador ouviu palavras de expectativas de parcerias inéditas entre estado 
e município. Flávio Dino aproveitou o encontro para apresentar seus auxiliares diretos.

 POLÍTICA 3

Crea aponta problemas 
estruturais em pontes  

SEXTA-FEIRA, 28 DE NOVEMBRO DE 2014

A turma 
do Chaves 
em São Luís

Companhia de teatro goiana apresenta 
em São Luís o espetáculo Em Busca da 
Bola Quadrada, com personagens do 
seriado mexicano (foto). DIVIRTA-SE 5

A repaginação 
do filme 

Maranhão 66  
Será exibido hoje, no Cine Praia Gran-
de, o longa-metragem Maranhão 669 
- Jogos do Phoder, que tem como re-
ferências as obras de Glauber Rocha 

e Walter Benjamim. IMPAR

As divas do reggae ao 
lado de Fabiana Rasta

   IMPAR

Confi ra dicas de como 
aproveitar promoções  
desta sexta-feira sem 
cair em armadilhas

A presidente da República, Dilma Rousseff, confi rmou ontem a indicação 
de Joaquim Levy, para o Ministério da Fazenda; Nelson Barbosa, no 

Planejamento; e Alexandre Tombini, no Banco Central (fotos). Entidades 
empresariais reagiram positivamente às indicações da equipe.
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Facções criminosas 
usam redes sociais 

para se promoverem
POLÍCIA 3 NEGÓCIOS 7

Confi rmada 
fraude no 

Enem 2014
GERAL 6

Geração Alternativa  
no Bar do Nelson, hoje 

 
  

DIVIRTA-SE 6

HONÓRIO MOREIRA/OIMP/D.A PRESS DIVULGAÇÃO



São Luís, sábado,

28 de novembro de 2015
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GERAL
MEIO AMBIENTE 

Unidos em nome 
da sustentabilidade
Cerca de 142 parlamentares e 28 secretários de cidades maranhenses pertencentes ao Bioma 
da Amazônia reuniram-se para debater o papel do Legislativo na gestão ambiental municipal

P
arlamentares dos muni-
cípios que fazem parte 
do Bioma Amazônia do 
Maranhão participaram 

do ‘Encontro de Vereadores e Ve-
readoras pelo Desenvolvimento 
Sustentável’, na tarde de ontem,  
no auditório do Palácio Henrique 
de La Rocque. O evento discutiu 
as diretrizes da gestão ambiental 
do Maranhão, por meio de várias 
palestras, e ofereceu capacitação 
e assessoria jurídica na área para 
os vereadores.

O encontro é resultado da par-
ceria estabelecida entre o gover-
no do Maranhão, o Instituto Brasi-
leiro de Administração Municipal 
(Ibam), no âmbito do Programa 
de Qualificação Gestão Ambien-
tal – Municípios Bioma Amazônia, 
a Assembleia Legislativa do Ma-
ranhão (Alema) e o Banco Nacio-
nal do Desenvolvimento (Bndes) 
e reuniu 142 parlamentares e 28 
secretários municipais de meio 
ambiente para debater o papel 
do legislativo na gestão ambien-
tal municipal.

 O secretário de Estado de As-
suntos Políticos e Federativos, Már-
cio Jerry, ressaltou que o debate 
com os representantes do legisla-
tivo municipal faz parte da estra-
tégia de governança democrática 
e participativa do Governo. Para 
ele, a agenda ambiental tem um 
grande atraso no Maranhão, e o 
Encontro é parte importante para 
o debate sobre desenvolvimento e 
meio ambiente. “Nós temos tido 
um cuidado para que não se aprove 
legislações extremamente danosas 
a esse conceito de equilíbrio entre 
desenvolvimento e meio ambien-
te. Este debate é muito importante 
para pautar esta interativa neces-
sidade de desenvolvimento com 
distribuição de renda e sustenta-
bilidade ambiental no Maranhão”, 
destacou Jerry.

Parceria 

O superintendente do Ibam, Pau-
lo Timm, realçou que a parceria 
entre o Instituto e o governo já 

vem resultando na construção 
de uma agenda socioambiental 
nos municípios maranhense 
e o ‘Encontro de Vereadores 
e Vereadoras pelo Desenvol-

Secretário Márcio Jerry  abriu  o evento que contou com presença o superintendente do Ibam, Paulo Timm

Nós temos tido um cuidado para que 
não se aprove legislações extremamente 
danosas a esse conceito de equilíbrio entre 
desenvolvimento e meio ambiente. Este 
debate é muito importante para pautar esta 
interativa necessidade de desenvolvimento 
com distribuição de renda e sustentabilidade 
ambiental no Maranhão

Márcio Jerry, secretário de Estado de
Assuntos Políticos e Federativos

vimento Sustentável’ é mais 
uma iniciativa relevante para 
o desenvolvimento de políti-
cas públicas voltadas para a 
gestão ambiental. “Esse é um 
momento importante, um ca-
nal de diálogo concreto. Nós 
estamos muito animados com 
esse trabalho e essa ação é um 
passo importante para construir 
as políticas públicas necessá-
rias para os avanços na área 
ambiental”, explicou Timm.

 Os secretários de Estado de 
Meio Ambiente, Marcelo Coe-
lho, Igualdade Racial, Gerson 
Pinheiro; os deputados estadu-
ais Eduardo Braide e Zé Inácio; 
o presidente do conselho do 
meio ambiente e vice-presiden-
te da Fiema, Benedito Bezerra 
Mendes; e o vereador Professor 
Lisboa também participaram 
do encontro.

O programa de urbanização na 
Areinha contempla serviços de 
pavimentação asfáltica em 27 ruas 
e avenidas, numa extensão de 8,2 
quilômetros de vias, além de obras 
de drenagem superficial com a 
construção de 5 quilômetros de 
calçadas, meios-fios e sarjetas. 

Segundo o secretário muni-
cipal de Obras e Serviços Públi-
cos, Antônio Araújo, os serviços 
de infraestrutura urbana que a 
Prefeitura vem executando em 
diversos bairros da cidade se-
guem um planejamento muito 
bem articulado para beneficiar 
todas as regiões da capital. “A 
Areinha é um bairro que tem 
um intenso movimento comer-

cial, e as obras de urbanização 
propiciam a perspectiva de me-
lhoria e avanços também nesse 
aspecto”, salientou o secretário.

O projeto de urbanização de 
vias da capital executado pela 
Prefeitura em todas as regiões da 
cidade tem como objetivo supe-
rar problemas crônicos de dete-
rioração e alagamentos das vias 
e melhorar a qualidade de vida 
da população. Além de promover 
melhorias no aspecto urbanís-
tico dos bairros, a ação reflete 
positivamente também na mo-
bilidade urbana, na saúde, entre 
outras áreas fundamentais, que 
contribuem para a elevação dos 
indicadores sociais na capital.

Os trabalhos já 
iniciam nesta 
segunda-feira 
e vão mudar 
a realidade do 
bairro, a exemplo 
do que estamos 
fazendo em outras 
áreas da capital, 
com serviços que 
estão levando 
dignidade e 
melhoria na 
qualidade de vida 
à população

Edvaldo Holanda 
Junior, prefeito de 
São Luís

INFRAESTRUTURA

Lançado pacote de obras  
para o bairro Areinha

O prefeito Edivaldo lan-
çou, ontem, um pacote de 
obras de infraestrutura ur-
bana para a Areinha, benefi-
ciando as 27 ruas e avenidas 
do bairro. O ato de lançamen-
to do programa de urbaniza-
ção foi realizado na Avenida 
2, com a presença de cente-
nas de moradores, além de 
lideranças comunitárias da 
região e autoridade políti-
cas locais. Edivaldo anun-
ciou que os serviços no bairro 
serão iniciados já na próxi-
ma segunda-feira (30), com 
a abertura de diversas frentes 
de trabalho para dar celeri-
dade à execução do projeto.

Na cerimônia de lança-
mento, Edivaldo destacou o 
histórico de descaso do po-
der público com o bairro da 
Areinha e anunciou que vai 
mudar a realidade local com 
serviços públicos importan-
tes de infraestrutura urbana. 
“Chegamos com os serviços 
de urbanização em mais uma 
região da cidade. Obras tão 
sonhadas pelos moradores 
da Areinha, que possui in-
fraestrutura precária. Os tra-
balhos já iniciam nesta se-
gunda-feira e vão mudar a 
realidade do bairro, a exem-
plo do que estamos fazendo 

em outras áreas da capital, com 
serviços que estão levando dig-
nidade e melhoria na qualidade 
de vida à população. Assim avan-
çamos de maneira progressiva 
e contínua para atendermos o 
maior número possível de bair-
ros e pessoas”, disse o prefeito 
Edivaldo.

Edivaldo Holanda Júnior foi recebido com festa pela população

Urbanização asfáltica

Os moradores da Areinha 
receberam com entusiasmo o 
anúncio das obras e compare-
ceram em grande número ao 
ato de lançamento para cele-
brar a realização do projeto no 
bairro. O membro da União de 
Moradores do Bairro Areinha, 
Sérgio Wagner Santos, conheci-
do como SW, disse que a inicia-
tiva da prefeitura em executar 
os serviços na área é um mar-
co histórico para os moradores 
que há mais de 30 anos espe-
ram por serviços de pavimen-
tação que contemplasse todas 
as ruas do bairro. “Nós, mora-
dores, sofremos há décadas 
com a falta de pavimentação 
e os transtornos causados pela 
ausência de infraestrutura nas 
ruas do nosso bairro”, frisou o 
líder comunitário.

Moradora do bairro há 19 

anos, a dona de casa Maria Cleo-
nice Pinheiro Sousa, de 55 anos, 
acompanhou o lançamento para 
ouvir pessoalmente o anúncio 
de realização das obras em sua 
rua. “A minha rua nunca rece-
beu qualquer trabalho de asfal-
tamento em todo esse tempo 
que vivo aqui. Agora já estou 
ansiosa para ver os serviços co-
meçando na segunda-feira”, re-
latou ela. A aposentada Helena 
Castro Silva, de 70 anos, é outra 
moradora da Areinha que há 
décadas anseia por serviços de 
infraestrutura em sua rua. “Esta-
mos muito felizes com essa boa 
nova para nosso bairro. Minha 
rua nunca teve asfalto e quando 
chove viva um lamaçal. Agora 
eu espero que ela também seja 
beneficiada com esse projeto 
anunciado hoje pelo prefeito 
Edivaldo”, disse a aposentada. 

Pavimentação nas ruas do 
bairro agrada moradores

Como resultado das discussões 
abordadas durante o VII Encontro 
Nacional de Coordenadores Esta-
duais do Cadastro Único e do Pro-
grama Bolsa Família, realizado esta 
semana em São Luís, os profissio-
nais participantes do evento en-
tregaram, na última quinta-feira, 
a ‘Carta do Maranhão’. Além de fa-
zer uma avaliação técnica das di-
ficuldades e entraves enfrentados 
na execução do Programa Bolsa 
Família em 2015, o documento 
traz ainda um Manifesto Públi-
co de Repúdio contra o corte de 
R$ 10 bilhões do Programa Bolsa 
Família, proposto pelo deputado 
Ricardo Barros (PP-PR), relator do 
Orçamento 2016, na Câmara dos 
Deputados.

 Em ato simbólico, a ‘Carta do 
Maranhão’ foi entregue por repre-
sentantes de estados de todas as 
regiões brasileiras, à coordenadora 
estadual do Cadastro Único e do 
Programa Bolsa Família do Mara-
nhão e secretária adjunta de Renda 
de Cidadania da Secretaria de Es-
tado do Desenvolvimento Social, 
Ana Gabriela Borges, que entre-
gará ao secretário de Estado, Neto 
Evangelista, e ao governador do 

DESENVOLVIMENTO SOCIAL

 Carta a favor do Bolsa Família
Maranhão, Flávio Dino.

 Segundo a coordenadora do 
Programa Bolsa Família no Mara-
nhão, Ana Gabriela Borges, a ‘Carta 
do Maranhão’ traz considerações 
importantes e sugestão de melho-
rias técnicas e operacionais do pro-
grama social, principalmente no 
que concerne ao fortalecimento 
da gestão do programa e à garan-
tia de manutenção dos serviços e 
ações complementares das famí-
lias beneficiárias acompanhadas 
pelo Bolsa Família.

 Ainda conforme a coordena-
dora, um dos pontos fortemente 
discutidos no Encontro diz respeito 
à melhoria da gestão do programa 
nos municípios. Ela revelou que, 
em 2015, houve situações atípicas, 
como muitos bloqueios, suspen-
ções e averiguações cadastrais, com 
estabelecimento de prazos difíceis 
de serem cumpridos. “Apresenta-
mos sugestão de que é primordial 
encontrarmos uma estratégia para 
que os municípios tenham mais 
facilidade de atender ao seu pú-
blico beneficiário dos programas 
sociais e não serem surpreendidos 
com esses prazos, sendo, inclusi-
ve, prejudicados por não ter como 

atendê-los, seja por falta de estru-
tura, problemas de sistemas ou por 
deficiência de equipes de referência 
e acompanhamento deficitárias, 
entre outros problemas”, destacou 
Ana Gabriela Borges.

 Os participantes sugerem ainda 
na ‘Carta do Maranhão’ melhorias 
do trabalho de acompanhamento, 
principalmente na área da saúde, 
apontando a necessidade de que 
seja ampliado o número de profis-
sionais e agentes que garantam o 
atendimento da cobertura vacinal, 
um requisito imprescindível para 
continuidade de recebimento do 
Bolsa Família e outros programas 
sociais. Além disso, reivindicam 
melhorias dos sistemas de gestão 
que dão apoio ao processo de mo-
nitoramento e controle da execu-
ção do Programa.

Manifesto Público

Com relação ao Manifesto Públi-
co de Repúdio contra o corte de 
R$ 10 bilhões do Programa Bolsa 
Família, proposto pelo deputado 
Ricardo Barros (PP-PR), relator do 
Orçamento 2016, na Câmara dos 
Deputados, os participantes do en-

‘Carta do 
Maranhão’ 

A ‘Carta do Maranhão’, 
agora sob responsabilidade 
da gestão estadual 
maranhense, deverá 
ser protocolada para a 
presidente da República, 
Dilma Rousseff, que 
também é contra a 
proposição do deputado 
relator do orçamento 2016.  
O manifesto será enviado 
ainda aos ministérios do 
Desenvolvimento Social 
e Combate à Fome, da 
Saúde e da Educação, que 
são áreas que compõem 
a intersetorialidade do 
Bolsa Família, bem como 
ao Senado e ao Congresso 
Nacional.

contro posicionaram-se contrários 
à medida e manifestaram-se em 
defesa da permanência no orça-
mento para o ano de 2016, de, no 
mínimo, R$ 28,8 bilhões já previstos 
pelo governo federal para os paga-
mentos do programa Bolsa Família.
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DESCULPAS 

“Tóxicos já 
estavam no 
fundo do rio”
Em entrevista coletiva convocada pela Vale, a diretora Vania Somavilla sustentou que esses 
elementos químicos não estariam dentro da barragem, mas nas margens e no fundo do rio

M
etais como chumbo, 
arsênio, cromo e ní-
quel foram encontra-
dos em alguns pontos 

do Rio Doce, logo após a passa-
gem da onda de rejeito de miné-
rio que desceu o curso d'água 
com o rompimento da barragem 
do Fundão, no último dia 5 no 
município mineiro de Maria-
na. A informação foi divulgada 
ontem, em entrevista coletiva 
convocada pela empresa Vale. A 
barragem era operada pela Sa-
marco, uma sociedade entre a 
Vale e a BHP Billiton.

A diretora de Recursos Hu-
manos, Saúde e Segurança, Sus-
tentabilidade e Energia da Vale, 
Vania Somavilla, sustentou que 
esses elementos químicos não 
estariam dentro da barragem, 
mas nas margens e no fundo 
do rio, e acabaram sendo mis-
turados à água pela passagem 
do volume de lama.

“Quando ela [barragem] se 
rompe, e aquilo sai lavando as 
margens, ela pode ter recolhido 
algum tipo de material que es-
tava presente nas margens, de 
origens as mais diversas. Além 
disso, pode ter revolvido o fundo 
e efetivamente, em alguns pon-
tos, foram detectados chumbo 
e arsênio ao longo do rio”, dis-
se Vania.

Laudo

Ela citou laudos do Instituto Mi-
neiro de Gestão das Águas, que 
também detectou cromo e níquel. 
“A ressuspensão do material de 
fundo, ocasionada pelo deslo-
camento da pluma do rejeito, 
pode ter disponibilizado para a 
água esse material depositado 
ao longo de centenas de anos no 
leito do rio”, disse Vania, citando 

Quando ela [barragem] se rompe, e 
aquilo sai lavando as margens, ela pode 
ter recolhido algum tipo de material que 
estava presente nas margens, de origens 
as mais diversas. Além disso, pode 
ter revolvido o fundo e efetivamente, 
em alguns pontos, foram detectados 
chumbo e arsênio ao longo do rio

Vania Somavilla,  diretora de Recursos 
Humanos, Saúde e Segurança, Sustentabilidade e 
Energia da Vale 

relatório técnico. Ela ressaltou 
que esses materiais não se dis-
solvem na água, o que não teria 
gerado contaminação.

O diretor-presidente da Vale, 

Murilo Ferreira, que visitou o lo-
cal da tragédia, classificou de do-
loroso o episódio. “É com a alma 
triste e consternada que esta-
mos aqui, com nove mortos e 

dez desaparecidos confirmados 
oficialmente, e muito preocupa-
dos, porque existem 5.200 pes-
soas que não sabem a respeito 
de seu futuro: funcionários dire-
tos e indiretos da Samarco. Para 
mim, é extremamente doloro-
so fazer parte de um momento 
em que, em vez de preservar a 
vida, que é o primeiro valor da 
Vale, acontece uma circunstân-
cia dessas”, disse Ferreira.

Durante a coletiva, foi anun-
ciada a criação de um fundo vo-
luntário e sem fins lucrativos, 
entre a Vale, a BHP e a Samar-
co, para recuperar o Rio Doce e 
seus afluentes. Entre os objetivos, 
estão a recomposição da mata 
ciliar e da qualidade da água e 
da fauna aquática. As informa-
ções da matéria foram obtidas 
em um texto enviado pela as-
sessoria da Vale e no vídeo da 
entrevista disponibilizado pela 
empresa na internet.

Segundo o laudo citado pela Vale, o material químico foi disponibilizado no rio a centenas de anos no leito O ex-presidente da Fifa tem 99 anos de idade e seu quadro é estável

O Ministério Público Federal 
belga acusou ontem um sexto sus-
peito de “atentados terroristas” e 
de “participação em atividades de 
um grupo terrorista”, no âmbito 
da investigação dos ataques de 
13 de novembro em Paris.

“Ontem [quinta-feira] uma 
pessoa foi detida em Bruxelas 

para interrogatório. O juiz de ins-
trução manteve o suspeito sob 
custódia e acusou-o de atenta-
dos terroristas e de participa-
ção em atividades de um grupo 
terrorista”, indicaram as autori-
dades federais, em comunica-
do, sem darem detalhes sobre a 
identidade do suspeito ou a sua 

implicação no caso.
Dois outros indivíduos, deti-

dos na quinta-feira em Verviers 
(Leste da Bélgica) durante bus-
cas, foram libertados, informou 
a nota. Desde o início da inves-
tigação dos atentados de 13 de 
novembro, cinco suspeitos já ti-
nham sido acusados e coloca-

dos em detenção provisória pela 
Justiça belga, incluindo três ho-
mens suspeitos de terem ajudado 
Salah Abdeslam, suspeito ainda 
em fuga. Os atentados do dia 13 
de novembro em Paris, reivindi-
cados pelo grupo extremista Es-
tado Islâmico, provocaram 130 
mortos e cerca de 350 feridos.

TERRORISMO

VENEZUELA

Sexto suspeito de atentado é detido

Brasil condena assassinato de líder 
O ministério das Relações Ex-

teriores divulgou nota ontem na 
qual afirma que o governo bra-
sileiro condena o assassinato 
de Luis Manuel Díaz, líder da 
oposição venezuelana, ocorri-
do na última quarta-feira (25). 
De acordo com o Itamaraty, é res-
ponsabilidade das autoridades 
venezuelanas zelar para que o 
processo eleitoral no país ocor-
ra de forma “limpa e pacífica”.

“O governo brasileiro con-
fia em que o governo venezuela-
no atuará para coibir quaisquer 
atos de violência ou intimidação 
que possam colocar em dúvida 
a credibilidade do processo elei-
toral em curso e a legitimidade 
dos resultados da votação”, diz 
o comunicado.

Segundo a nota, o governo 
brasileiro tomou conhecimento 
“com consternação” da morte 

de Manuel Díaz, dirigente do 
partido Ação Democrática. O 
Brasil manifesta o desejo de 
que a Venezuela permita aos 
cidadãos exercer “com tran-
quilidade seu dever cívico” e 
tenha “plenamente respeitada 
sua vontade soberana”.

No próximo dia 6, mais de 19 
milhões de venezuelanos vota-
rão nas eleições, para renovar 
167 cadeiras do Parlamento. “O 

governo brasileiro se une ao co-
municado emitido pela Missão 
Eleitoral da Unasul para as elei-
ções para a Assembleia Nacio-
nal, que rechaça firmemente o 
recurso a qualquer tipo de vio-
lência que possa afetar o bom 
desenvolvimento do processo 
eleitoral, e insta as autoridades 
venezuelanas a investigar os fa-
tos e punir os responsáveis”, diz 
o comunicado.

SUDÃO DO SUL

RIO 

16 mil crianças foram 
recrutadas para a guerra 

Havelange é internado 
com problemas no pulmão

Cerca de 16 mil crianças 
foram recrutadas à força em 
2015 pelas diferentes partes em 
conflito no Sudão do Sul, reve-
lou ontem o Fundo das Nações 
Unidas para a Infância (Uni-
cef). “A situação das crianças 
continua grave. Apesar da as-
sinatura de um acordo de paz 
em agosto, há poucos sinais de 
melhorias”, declarou um por-
ta-voz do Unicef, Christopher 
Boulierac, em uma coletiva de 
imprensa em Genebra.

“Graves violações dos di-
reitos das crianças, como as-
sassinatos, raptos e violência 
sexual, continuam a ocorrer em 
todo o país”, lamentou. Bou-
lierac explicou que a situação 
das crianças no Sudão do Sul 
“piorou desde o início de 2015 
com o recrutamento e utilização 
constantes de crianças, essen-
cialmente meninos, mas tam-
bém meninas, pelas forças e 
grupos armados”.

Desde janeiro, “cerca de 16 
mil crianças foram recrutadas 

e continuam todos [servindo] 
nas forças armadas e nos gru-
pos”, adiantou. Embora vul-
garmente sejam chamadas de 
“crianças soldados”, elas não 
atuam apenas como comba-
tentes e fazem serviços como 
o de mensageiro – sendo en-
viadas para zonas perigosas – 
ou são usadas, especialmente 
as meninas, com fins sexuais.

O Sudão do Sul proclamou 
sua independência em julho 
de 2011, antes de voltar à guer-
ra em dezembro de 2013 de-
vido a divergências políticas 
e étnicas, alimentadas pela 
rivalidade entre o presidente 
Salva Kiir e o seu antigo vice-
presidente Riek Machar, líder 
dos rebeldes.

O conflito, marcado por 
atrocidades atribuíveis aos 
dois lados, causou dezenas de 
milhares de mortos e obrigou 
mais de 2,2 milhões a aban-
donarem suas casas. Cerca de 
1,5 mil crianças foram mortas, 
segundo o Unicef.

O ex-presidente de honra 
da Federação Internacional 
de Futebol Associado (Fifa), 
João Havelange, de 99 anos, 
está internado com proble-
mas pulmonares no Hospital 
Samaritano, em Botafogo, na 
zona sul da capital fluminense. 
De acordo com o hospital, “o 
quadro de saúde do paciente 
é estável”. Em junho do ano 
passado, Havelange esteve in-
ternado por seis dias no mes-
mo hospital por conta de uma 
infecção respiratória.

A unidade hospitalar não 
informou a data de interna-

ção do ex-dirigente esportivo. 
Além de ter dirigido a Confe-
deração Brasileira de Futebol 
(CBF), Havelange destacou-se 
por ser o sétimo presidente da 
Fifa, onde permaneceu por 24 
anos, de 1974 a 1998.

Com João Havelange no 
comando da CBF, a Seleção 
Brasileira foi tricampeã mun-
dial, conquistando as Copas do 
Mundo de 1958, 62 e 70. Em 
30 de abril de 2013, ele renun-
ciou ao cargo de presidente de 
honra da Fifa em decorrência 
de acusações de corrupção na 
entidade.

COLORADO 

Nove pessoas ficaram 
feridas em ataque nos EUA

Nove pessoas ficaram feri-
das em um ataque ontem em 
Colorado Springs, estado do 
Colorado (EUA). As vítimas 
foram atingidas por um ho-
mem que disparou com uma 
espingarda no Planned Paren-
thood, um centro de planeja-
mento familiar. O atirador foi 
capturado, após pelo menos 
três horas de cerco policial.

A captura do autor dos dis-
paros foi anunciada no fim 
da tarde (após as 22h no ho-
rário de Brasília), segundo 

informações divulgadas pelo 
Twitter da prefeitura da ci-
dade de Colorado Springs. O 
centro de planejamento fa-
miliar é uma clínica que faz 
abortos e serviços de repro-
dução assistida.

O aborto é permitido em 
vários estados norte-america-
nos, mas as clínicas que prati-
cam a interrupção da gravidez 
no país são constantemente 
sujeitos a ataques e ameaças 
por parte de conservadores 
contrários à prática. 
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NEGÓCIOS
PIAUÍ 

MINAS 

FIQUE DE OLHO

Defensoria Pública da 
União reabre seletivo

Montalvânia publica 
edital com 181 vagas

Concursos autorizados, 
apesar de não ter edital

CONCURSOS
REMESSA 

Ajuda que vem 
do exterior
Brasileiros residentes em outras nações elevam as remessas para familiares no Brasil. Só em 
outubro deste ano, o valor cresceu 37% em relação ao ano passado, segundo o Banco Central

A Defensoria Pública da 
União (DPU), que reabriu seu 
concurso público para a car-
reira Técnico-Administrativa, 
prorrogou o período de partici-
pação. Organizado pelo Cespe/
Cebraspe e pela própria DPU, 
com a participação da OAB, o 
concurso recebe inscrições até 
30 de novembro de 2015.

São oferecidas 143 vagas para 
provimento imediato, além de 
formação de cadastro, nos car-
gos de Analista Técnico-Admi-
nistrativo, Arquivista, Assistente 
Social, Bibliotecário, Contador, 
Economista, Psicólogo, Soció-
logo, Técnico em Assuntos Edu-
cacionais, Técnico em Comu-
nicação Social - Jornalismo e 
Agente Administrativo (níveis 
médio e superior).

As inscrições podem ser feitas 
via internet, no sítio da organi-
zadora (http://www.cespe.unb.
br/concursos/dpu_15_adminis-
trativo). A taxa de inscrição custa 
R$ 70 para cargos de nível mé-
dio e R$ 100 para nível superior, 
podendo ser paga até 07 de de-
zembro. A DPU também dispo-
nibiliza locais de acesso à inter-
net para realização da inscrição.

Candidatos com interesse 
em desistir de participar do cer-
tame devem solicitar devolução 
da taxa de inscrição. Para isso, 
deverão acessar a mesma pági-
na, de 14 a 16 de dezembro de 
2015, e realizar os procedimen-
tos necessários. A devolução da 
taxa de inscrição será efetuada 
somente em conta corrente ou 
diretamente no caixa.

Foi publicado edital sobre 
o concurso público promovido 
pela Prefeitura da Cidade de 
Montalvânia (MG),  que visa 
o preenchimento de 181 va-
gas no quadro de servidores 
do município mineiro. Total 
de oportunidades abertas: são 
181 vagas efetivas em diver-
sos cargos para profissionais 
de todos os níveis de escola-
ridade. Reserva de vagas: 10 
para portadores de deficiên-
cia. Os salários são de R$ 788 

a R$ 9.585. Os cargos dispo-
níveis são para nutricionista, 
pedagogo, médico, biomédi-
co, dentista, professor, auxiliar 
de laboratório, auxiliar admi-
nistrativo, auxiliar de enfer-
magem, auxiliar de secreta-
ria, monitor, recepcionista, 
servente escolar, soldador, 
pintor, entre outros. O prazo 
das inscrições é de 4/1/2016 
a 4/2/2016. A taxa de inscri-
ção fica entre R$ 50 e R$ 100 e 
data da prova é 27/3/16. 

 IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística): 600 vagas

INSS (Instituto Nacional do Seguro Social): 950 vagas

Anac (Agência Nacional de Aviação Civil): 150 vagas

Funai (Fundação Nacional do Índio): 220 vagas

Empresas estatais

 Banco do Brasil

 Caixa Econômica Federal

 Correios

Fundação Biblioteca Nacional

Ministério da Defesa

Ministério da Pesca

Ministério das Cidades

Ministério do Desenvolvimento Social e Combate à Fome

Ministério do Esporte

Polícia Federal

Polícia Rodoviária Federal

Receita Federal

Serviço Geológico do Brasil (CPRM)

Órgãos federais que precisam abrir concursos 
em 2016 ou no começo de 2017, segundo a Anpac

A 
melhora da economia nos 
Estados Unidos levou os 
brasileiros que vivem na-
quele país a aumentarem 

as remessas para o Brasil. E o 
comportamento foi seguido por 
moradores de outras nações. Da-
dos do Banco Central apontam 
que as transferências de pesso-
as no exterior para familiares no 
Brasil somaram US$ 265 milhões 
em outubro, uma alta de 37% em 
relação ao mesmo período do ano 
passado. De janeiro a outubro, o 
montante já ultrapassa U$S 2 bi-
lhões, uma elevação de 18,5% na 
mesma base de comparação. Os 
EUA respondem pela maior parte 
desses recursos.

Por outro lado, a valorização 
do dólar diante do real manteve 
em queda as despesas de turistas 
brasileiros no exterior. Os gastos 
dos viajantes recuaram 52,6% em 
outubro na comparação com o 
mesmo mês do ano passado, para 
pouco mais de US$ 1 bilhão. Nos 
10 primeiros meses de 2015, os de-
sembolsos chegaram a US$ 15,1 
bilhões, um recuo de 30,2%. O au-
mento nas transferências pesso-
ais para o Brasil e a redução nos 
gastos de viagens são dois fatores 
que ajudaram a reduzir o rombo 
das contas externas.

Com o encarecimento do dó-
lar e a crise econômica, o deficit 
em transações correntes (balança 
comercial, de serviços, transferên-
cias e rendas) chegou a US$ 53,4 
bilhões de janeiro a outubro, va-
lor 35,8% inferior ao registrado no 
do mesmo período de 2014. Esse 
ajuste também tem sido favore-
cido pela redução da corrente de 
comércio do país. Como as em-
presas brasileiras têm importado 
menos, em meio ao péssimo mo-
mento econômico, o superávit da 
balança comercial chegou a R$ 
10,7 bilhões de janeiro a outubro.

Nesse momento de ajuste na economia, o 
setor externo dá uma contribuição positiva, 
por meio de déficit menor nas transações 
correntes. Isso é verdade tanto para balança 
comercial quanto para a conta de serviços. 
E ocorre pela queda na atividade econômica 
do país, além da apreciação cambial, que 
encarece bens e serviços importados

Fernando Rocha, chefe adjunto do Departamento 
Econômico da autoridade monetária 

Déficit externo

Nas contas do BC, o déficit exter-
no deve chegar a US$ 65 bilhões 
neste ano, mas o chefe adjunto 
do Departamento Econômico 
da autoridade monetária, Fer-
nando Rocha, explicou que a 
tendência é de que a expecta-
tiva seja revista para menos. “O 
BC tradicionalmente atualiza 

as projeções trimestralmente, 
e deve fazer isso no mês que 
vem, mas, acompanhando os 
resultados correntes, eu diria 
que a tendência da projeção é 
de baixa”, afirmou.

Rocha observou que a redu-
ção do déficit é positiva para o 
país e destacou que o investi-
mento direto no país, que já soma 
US$ 54,9 bilhões neste ano, co-

bre todo o rombo. “Nesse mo-
mento de ajuste na economia, o 
setor externo dá uma contribui-
ção positiva, por meio de déficit 
menor nas transações correntes. 
Isso é verdade tanto para balança 
comercial quanto para a conta 
de serviços. E ocorre pela que-
da na atividade econômica do 
país, além da apreciação cam-
bial, que encarece bens e servi-
ços importados”, ressaltou.

A crise na economia brasi-
leira e o rebaixamento da nota 
de crédito do país, no entanto, 
deixam mais cautelosos os in-
vestidores estrangeiros em re-
lação a títulos de renda fixa. Em 
outubro, US$ 2,4 bilhões saí-
ram desse tipo de investimen-
to, já descontado tudo o que 
foi investido. No mesmo mês 
do ano passado, houve entrada 
de US$ 3,5 bilhões. Fernando 
Rocha, do BC, comentou que 
a volatilidade ocorre desde ju-
lho. “Isso mostra a incerteza 
do investidor estrangeiro em 
relação à economia domésti-
ca”, afirmou.

A Federação das Indústrias do 
Estado do Maranhão (Fiema) 
realizou mais uma Rodada de 
Negócios, na última quarta-feira, 
em São Luís, para cadastro de 
fornecedores para as unidades 
do Sesi, Senai, Fiema e IEL. A 
ação organizada pelo Programa 
de Desenvolvimento de Forne-
cedores (PDF) reuniu mais de 
70 pessoas com o total de 65 
empresas que podem se tor-
nar fornecedoras do Sistema.

Na ação, foram apresenta-
das 45 demandas para aquisi-

ção de produtos e contratação 
de serviços, que vão desde a 
compra de materiais de escri-
tório, materiais elétricos, con-
tração de serviço de buffet até 
serviços de engenharia para o 
ano de 2016.

As empresas participantes 
da Rodada de Negócios tiveram 
acesso às regras de contração do 
Sistema e puderam conhecer o 
PDF, programa mantido pelas 
empresas Alumar, Cemar, Ene-
va, Solar e Vale, e gerido pela 
Fiema para o fortalecimento e 

melhoria do sistema de gestão 
dos fornecedores locais.

“Está é a quinta Rodada 
de Negócios do Sistema Fie-
ma realizada neste ano para 
prospectar fornecedores que 
poderão atender as necessida-
des das nossas entidades. Isso 
é importante para a Federação, 
pois facilita e agiliza o atendi-
mento, e para os fornecedores 
locais cria mais uma oportuni-
dade de negócios”, destacou, 
Carlos Jorge Taborda Macedo, 
coordenador do setor de Su-

primentos do Sistema Fiema.
Os fornecedores puderam 

fazer seu cadastro com equipes 
do setor de suprimentos. “A Ro-
dada de Negócios tem atendido 
nossas necessidades, principal-
mente nesse momento difícil. 
Aqui é um ambiente favorável 
a novos negócios, a gente tanto 
compra como vende, conheci 
novos empresários e tenho ex-
pectativa de atender ao Siste-
ma e outras empresas”, contou 
a empresária Diógenes Santos, 
da Norte Box.

CADASTRO

HIDRELÉTRICA

Rodada de Negócios reúne empresários

Leilão torna energia mais cara no Brasil
Governo arrecada R$ 17 

bilhões com leilão de hidre-
létricas, dos quais R$ 13,8 bi 
pagos por empresas chinesas. 
Dinheiro reduzirá rombo nas 
contas públicas, mas o consu-
midor pagará a conta: R$ 2,7 
bilhões serão repassados para 

as tarifas só em 2016.
Com forte presença de in-

vestidores chineses, o leilão de 
29 hidrelétricas que tiveram 
suas concessões vencidas, re-
alizado na quarta-feira (25) na 
Bolsa de Valores de São Paulo 
(BM&FBovespa), foi positivo 

para o governo, que conseguiu 
os R$ 17 bilhões em outorgas 
de que precisava para ameni-
zar o rombo das contas públi-
cas, mas para os consumido-
res as notícias não são boas. 

Com a obrigação de pagar 
pelo direito de concessão das 

usinas, as empresas que par-
ticiparam do certame quase 
não ofereceram deságio no 
preço-teto estabelecido, o 
preço da energia das usinas 
relicitadas passará de R$ 36 
por megawatt-hora para R$ 
124,38. 



www.oimparcial.com.br/urbano

+

São Luís, sábado, 28  de novembro de 2015

URBANO
CONTRA A DENGUE

A Prefeitura de São Luís está em alerta contra o 
mosquito Aedes aegypti. Uma equipe de cerca 
350 agentes de endemias está mobilizada para 
identificar e eliminar possíveis focos do mosquito 
transmissor da dengue, zika vírus e chikungunya.
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PROMOÇÃO

Black Friday movimenta 
comércio de São Luís
Data esperada por consumidores e lojistas incentivou as compras de Natal em shoppings e 
lojas da cidade. Procon fez plantão de 24h com o intuito de sanar dúvidas e receber denúncias 

A 
Black Friday fez com que 
milhares de consumidores 
maranhenses acordassem 
ontem mais cedo para ad-

quirir produtos com preços mais 
acessíveis. A data, que é esperada 
pela maioria dos lojistas e consu-
midores, movimentou o comér-
cio da capital em diferentes ramos 
com suas ofertas atrativas. O even-
to já virou tradição no Brasil por 
conta das promoções “arrasado-
ras”. Em São Luís, algumas lojas 
fizeram promoções durante todo 
o mês, na intenção de obter mais lu-
cros, entretanto, outras preferiram 
apostar somente na data para que 
consumidores adiantassem suas 
compras de Natal.

A professora Luciana Viana foi 
cautelosa. Antes de realizar suas 
compras, pesquisou o que  queria, 
observando há dias o preço dos 
produtos em  várias lojas. Ela guar-
dou dinheiro durante um mês para 
aproveitar os descontos, embora 
afirme que nem todos os produtos 
estavam dentro do orçamento. “Os 
preços até agora estão dentro das 
minhas expectativas. São os mes-
mos valores  que vi nas propagan-
das. Eu já tinha guardado um valor 
bom, comprei o que queria e agora 
vou olhar outras lojas. Gostei mui-
to da maioria dos preços, embo-
ra tenha uns que estavam caros e 
fora das minhas condições. Estou 
muito satisfeita com o que com-
prei”, disse Luciana Vieira.

 
Black Fraude 

Mesmo em meio a tantas pro-
moções, alguns clientes reclamam 
do evento. Nesse período aumen-
tam as publicidades enganosas, 
com falsas ofertas e maquiagens 
de preços. É importante que o con-
sumidor observe se o valor apre-
sentado é promocional ou se ele 
está sendo induzido a pagar pelo 
dobro da metade do preço. Foi 
o caso do consumidor Meirelles 
Júnior, que diz ter pesquisado os 

Publicidade 
enganosa

Para acompanhar a demanda 
da Black Friday, que aconteceu 
ontem, o Procon-MA fez uma 
programação especial. O 
órgão esteve de plantão 24h 
no aplicativo, no site e nas 
redes sociais, com o intuito 
de sanar dúvidas e receber 
denúncias relacionadas ao 
evento comercial. Em relação 
às denúncias de publicidade 
enganosa, o Procon-MA 
fará comparativo de preços 
ofertados com os meses de 
outubro e novembro, e, caso 
seja constatada a infração, as 
empresas serão devidamente 
notificadas. O presidente do 
Procon-MA comenta sobre a 
importância dos consumidores 
serem fiscais das próprias 
compras. “É importante que 
os consumidores denunciem 
qualquer suspeita de oferta 
falsa para que possamos 
garantir que seus direitos 
sejam respeitados, além disso, 
é essencial que o consumidor 
tenha equilíbrio e compre 
somente aquilo que cabe no 
seu orçamento”, disse Duarte. 

Reclamações 

Para registrar as reclamações, 
os consumidores podem 
formalizar a denúncia através 
do aplicativo do órgão, 
informando dados pessoais 
e foto-denúncia. Além disso, 
dúvidas sobre as relações de 
consumo serão respondidas 
com agilidade no Facebook, 
Instagram e Twitter do Instituto.

preços antecipadamente de uma 
máquina de lavar, em várias lo-
jas do Centro e em shoppings. Ele 
afirmou a O Imparcial que não 
achou nada mais barato, e disse 
que se sentiu enganado. “Eu que-
ria comprar uma máquina de la-
var, mas até agora não achei uma 

do preço que eu vi na televisão.  
Para variar, no Brasil, é sempre as-
sim, aumentam os preços antes, 
para depois dizer que baixaram 
no dia. Tudo está o mesmo pre-
ço, pois estou pesquisando des-
de ontem nas lojas e não mudou 
nada. Já estou vindo do Centro, e 

tudo que achei, até agora, foram 
os mesmos valores. Eles aumen-
taram uns  percentuais, mostrei a 
foto que tirei dos produtos ontem, 
e a vendedora disse pra mim que 
não era a mesma loja. Enfim, coisas 
do Brasil, né”, disse ele revoltado.

Antes do evento, os consumido-
res foram alertados de várias ma-
neiras a evitar ser enganados por 
algumas lojas,  através de sites de 
comparações de valores determi-
nando o valor máximo de com-
pra, sites para buscar descontos, 
e ainda, sites de comparação dos 
mesmos produtos.

Orientações ao consumidor
Com o intuito de proteger o consumidor dessas enrascadas, o instituto traz alguns alertas:

nAnálise pelo menos três lojas antes de fazer as compras;

nAtenção à publicidade enganosa, algumas empresas fazem maquiagens no preço para o desconto parecer maior;

nNas compras pela internet, o consumidor tem um prazo de 7 dias para realizar a troca do produto, ainda 

que o mesmo não apresente defeitos; 

nInforme-se sobre a credibilidade do site antes de realizar a compra on-line; 

nO consumidor possui prazo de 30 dias para realizar a troca de um produto que apresente defeito ou vício.

Para saber mais

Para saber maisAlerta  aos consumidores

Quem deseja fazer as compras pela Black Friday, em 2016, pode ficar 
atento para não ser enganado. O comprador pode buscar descontos 
no site oficial da Black Friday, no endereço: BlackFriday.com.br. 
Também pelo Black Friday  Monitor - o site monitora os preços 
durante todo o ano. E por último, o Buscapé, que é um comparador 
de preços do mesmo produto. Caso os preços sejam enganadores, o 
cliente pode reclamar no site do Procon: www.procon.ma.gov.br. 

Nota da Semu

Confira abaixo a nota na íntegra da Semu, assinada por Laurinda 
Maria de Carvalho Pinto, secretária de Estado da Mulher e 
presidenta do Conselho Estadual da Mulher:  

A Secretaria de Estado da Mulher e o Conselho Estadual 
da Mulher vem a público expressar repúdio contra o anúncio 
comercial da empresa Fantazy Sex Shop em forma de plota-
gem em ônibus coletivos de São Luís. Recebemos a denúncia 
através de foto, em anexo que está sendo amplamente divul-
gada nas redes sociais.

Consideramos a mensagem sexista, expor o corpo de uma 
mulher desta forma é não só uma atitude machista e misó-
gina, como não é correto usar a imagem de uma mulher de 
seu corpo, para este fim.

Nosso propósito enquanto órgão público é desenvolver 
planos e programas visando o enfrentamento das desigual-
dades e a defesa dos direitos das mulheres. Desta forma, proi-
bir que mulheres sejam objetificadas em qualquer meio de 
comunicação não é censura: é responsabilidade. A liberdade 
de expressão tem limites regulados em lei.

As mulheres maranhenses se sentem ofendidas e desres-
peitadas. Enquanto lutamos em prol da igualdade de gêne-
ro nos deparamos com esse tipo de imagem. Isso é violência 
contra a mulher! A circulação da imagem é ato discrimina-
tório. E já estamos solicitando a proibição da mesma junto 
aos órgãos competentes.

Consumidores invadiram lojas em busca de preços baixos e promoções 

POLÊMICA

Divulgação inusitada  gera 
nota de repúdio da Semus

O que era pra ser só mais 
uma propaganda de sexshop 
gerou, ontem, uma nota de re-
púdio por parte da Secretaria 
Estadual da Mulher (Semu). A 
publicidade estampada pela 
Fantasy Sexshop traz uma mu-
lher de bruços, com nádegas 
à mostra como se incitasse 
uma posição sexual, tendo 
apenas uma tarja de cor ver-
melha cobrindo a região do 
órgão feminino onde foram 
colocados endereço, conta-
tos e rede social para divul-
gação dos produtos.

O lugar escolhido para fa-
zer o marketing foi no busdoor 
de uma empresa de transporte 

coletivo de São Luís, estando 
ao alcance e visão de qual-
quer um, inclusive de meno-
res de idade. Em resposta ao 
anúncio publicitário, a Semu 
emitiu nota dizendo que a di-
vulgação foi “machista e mi-
sógina (desprezo ou repulsa 
ao gênero feminino), como 
não é correto usar a imagem 
de uma mulher de seu corpo, 
para este fim”.

A pessoa responsável pela 
sexshop Fantasy foi procurada 
pela reportagem de O Impar-
cial, mas ela não foi encon-
trada para dar mais esclareci-
mentos sobre o teor polêmico 
envolvendo a publicidade. 

Segundo Semu, publicidade expõe a mulher de forma pejorativa 
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PREVENÇÃO

350 agentes 

Para combater o mosquito transmissor da dengue e de outras doenças, agentes de endemias 
estão realizando ações mais ostensivas em ferro-velho, borracharia, cemitério e locais vulneráveis 

no combate ao 
Aedes aegypti

A 
Prefeitura de São Luís 
está em alerta contra o 
mosquito Aedes aegyp-
ti. Uma equipe de cerca 

350 agentes de endemias está 
mobilizada para identificar e eli-
minar possíveis focos do mos-
quito transmissor da dengue, 
zika vírus e chikungunya. As 
ações incluem visitas domici-
liares. A determinação do pre-
feito Edivaldo é a intensifica-
ção das ações de combate ao 
mosquito Aedes.

Locais como ferro-velho, bor-
racharia e cemitério passam por 
ações mais ostensivas, pois, em 
geral, possuem muitos depósi-
tos vulneráveis, e nesses pontos 
estratégicos a visita dos agen-
tes de endemias, da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semus), é 
quinzenal, e o tratamento focal 
é feito uma vez por mês.

O recolhimento de pneus e 
bagulhos volumosos também 
integram as ações de combate 
ao mosquito Aedes. A Secretaria 
Municipal de Obras e Serviços 
Públicos (Semosp) recolheu, de 
janeiro a novembro deste ano, 
652 toneladas de pneus e 47.770 
toneladas de bagulhos volumo-
sos. A vigilância acontece em 
todos os bairros de São Luís. 
“Estamos fazendo o nosso tra-
balho e esperamos contar tam-
bém com o apoio da população 
para evitar novos casos dessas 
doenças. É preciso a participa-
ção de todos na luta contra o 
mosquito Aedes”, disse o pre-
feito Edivaldo.

Estamos fazendo 
o nosso trabalho e 
esperamos contar 
também com o 
apoio da população 
para evitar novos 
casos dessas 
doenças. É preciso 
a participação de 
todos na luta contra 
o mosquito Aedes

Edivaldo 

Holanda Júnior, 
prefeito de São Luís

Para saber mais

Cuidados

Entre os cuidados que a população deve ter para evitar 
criadouros do mosquito estão manter limpos e tampados 
os reservatórios de água. A atenção deve ser redobrada nos 
ferros-velhos (depósitos de sucatas) e nas borracharias. É 
preciso também que a população fique atenta à limpeza das 
calhas das residências e prédios comerciais, impedindo assim 
que a água da chuva fique parada e facilite a reprodução 
do mosquito. Desde 2014, a Semus intensificou a cobertura 
da nebulização espacial, que conta atualmente com 10 
veículos do tipo fumacê, que fazem a pulverização de 
inseticida nas áreas com maior notificação de casos de 
dengue. De janeiro a outubro deste ano foram notificados 
1.801 casos da doença na capital maranhense, o que deixa 
a cidade em estado de alerta e exige uma colaboração mais 
efetiva da população no combate ao mosquito; por isso, 
equipes do Programa Municipal de Combate à Dengue 
estão reforçando as ações de educação em saúde.

Para matar as larvas do mosquito, agentes de saúde estão colocando remédio em tanques e caixas d'água 

Crianças participaram dos últimos ensaios no cenário da ópera

Troca da água das plantas é  também uma forma de prevenir a dengue

população em aceitar a realização 
da inspeção domiciliar. Segun-
do dados da Secretaria Munici-
pal de Saúde (Semus), cerca de 
18% dos imóveis da capital ma-
ranhense estão fora da cobertura 
das ações do Programa Munici-
pal de Combate à Dengue por-
que os proprietários não aceitam 
receber os agentes de endemias. 

O coordenador do Programa, 
Pedro Tavares, aponta a recusa 

como um dos principais entra-
ves para o controle mais efetivo 
da doença em São Luís. “Não sa-
bemos qual o índice de infesta-
ção destes imóveis, e cada casa 
onde não conseguimos entrar se 
torna um local potencialmente 
favorável à proliferação de cria-
douros do mosquito Aedes Ae-
gypti. Isso interfere no ciclo de 
combate da dengue”, explica.

O trabalho da Semus é reali-

652

 toneladas de pneus e 47.770 
toneladas de bagulhos 

volumosos foram recolhidos 
pela Secretaria Municipal 

de Obras e Serviços Públicos 
de janeiro a novembro 

deste ano

1.801
CASOS

Número de casos 
que foram notificados 

de janeiro a outubro na 
capital maranhense

ÓPERA PARA TODOS 

MOBILIZAÇÃO

Turandot  será apresentada 
hoje, na Praça Maria Aragão 

 Campanha combaterá a
 violência contra a mulher

A Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), em parce-
ria com o Colégio Dom Bos-
co, apresenta hoje uma versão 
adaptada da ópera Turandot. 
O espetáculo será realizado 
na Praça Maria Aragão, a par-
tir das 19h, com entrada franca. 
A apresentação é a culminân-
cia da edição 2015 do projeto 
Ópera para Todos, realizado no 
Colégio Dom Bosco e em mais 
quatro escolas da rede munici-
pal de São Luís. O projeto tem 
patrocínio da Companhia Ener-
gética do Maranhão (Cemar) e 
da Secretaria de Estado da Cul-
tura (Secma), por meio da Lei 
de Incentivo à Cultura, além 
do apoio da Fundação Muni-
cipal de Cultura (Func).

A ópera, que será encena-
da pelas crianças, foi a última 
composta pelo italiano Giácomo 
Puccini. Ambientado na China 
imperial do século XVIII, o espe-
táculo conta a história da princesa 
chinesa Turandot, que, devido a 
uma tragédia ocorrida com seus 
antepassados, jurou que nunca 
se casaria, a não ser com quem 
decifrasse os três enigmas por 
ela propostos. O príncipe Calaf, 
filho do rei exilado dos tártaros, 
é quem se candidata ao desafio.

Para a apresentação de hoje, 
as crianças da rede municipal 
passaram por quatro meses de 
estudos sobre a ópera e os cos-
tumes chineses, e também se 
familiarizaram com os versos 
e as palavras do texto. Duran-
te os ensaios, realizados três 
vezes na semana, as crianças 
aprenderam as coreografias do 
espetáculo, tiveram aulas de ex-
pressão corporal e aprenderam 
a interpretar corretamente os 
personagens da trama.

Para o secretário munici-
pal de Educação, Geraldo Cas-
tro Sobrinho, o projeto vai ao 
encontro da política do pre-
feito Edivaldo para a área da 
Educação, complementando 
o aprendizado e o processo de 
alfabetização das crianças ao 
mesmo tempo em que propor-
ciona acesso à cultura erudita. 
“Agradecemos ao Colégio Dom 
Bosco, na pessoa da educado-
ra Ceres Murad, bem como a 
todos os parceiros envolvidos 
nesta iniciativa. Para as crian-
ças envolvidas nesse projeto, 
a alfabetização ganhou um 
colorido especial: está sendo 
desenvolvida de forma lúdica, 
leve, divertida e artística”, dis-
se o secretário.

Ensaios

Participam do projeto a 
Unidade de Educação Básica 
(U.E.B.) Maria Alice Coutinho 
e os anexos Prof. Luiz Pinho 
Rodrigues, José Sarney Costa 
e Leonardo da Vinci - este últi-
mo, estreante no projeto. Nesta 
semana, as crianças iniciaram 
os últimos preparativos para 
o grande dia, com ensaios no 
cenário especialmente monta-
do para o espetáculo na Praça 
Maria Aragão.

Mariane Furtado Nogueira, 
de 8 anos, estudante do ane-
xo Prof. Luiz Pinho Rodrigues, 
é uma das crianças prepara-
das para interpretar Liú, fiel 
escrava do rei exilado Timur, 
uma das principais persona-
gens da trama. Ela conta que 
está muito feliz em participar 
do espetáculo. “Minha família 
e meus amigos disseram que 
eu sou uma atriz linda e que 
estou me saindo muito bem”, 
orgulhou-se.

A coordenadora pedagógi-
ca do projeto Ópera para To-
dos, Manuelly Cordeiro Kriger, 
destacou o interesse crescen-
te das crianças pelo projeto. 
“Agora o clima é de expecta-
tiva, mas já estamos muito fe-

Ópera 
para todos

O projeto Ópera Para Todos 
existe há 18 anos e há dez está 
incorporado ao calendário da 
rede municipal de São Luís. 
O objetivo é potencializar o 
processo de alfabetização das 
crianças a partir da ópera. 
Além dos ensaios para o 
espetáculo final, o projeto se 
incorpora à dinâmica de sala 
de aula das escolas envolvidas 
por meio de atividades como o 
ditado de palavras, a pintura, 
o desenho e a leitura dos 
textos relacionados à ópera. 
O projeto já foi agraciado com 
a medalha Darcy Ribeiro de 
Educação, a mais importante 
comenda concedida pela 
Câmara dos Deputados na 
área educacional em todo o 
Brasil e destinada a iniciativas 
merecedoras de destaque 
na promoção e na defesa da 
educação de qualidade.

O Poder Judiciário do Ma-
ranhão realiza, de 30 de no-
vembro a 4 de dezembro, a 3ª 
Semana da Justiça pela Paz em 
Casa - mobilização que comba-
te a violência contra a mulher. 
Nesse período será priorizada 
a realização de audiências de 
instrução e julgamento dos 
processos criminais em que 
mulheres figuram com víti-
mas, e os cíveis ou de família 
em que esse público é parte 
interessada.

No estado, a semana é co-
ordenada pela presidente da 
Cemulher, desembargado-
ra Ângela Salazar, e pelo juiz 
membro da coordenadoria, 
Júlio Praseres.

Em São Luís, as audiências 

serão dirigidas pelo juiz da Vara 
Especializada da Mulher, Nel-
son Moraes Rêgo, e outros cin-
co magistrados, nas varas de 
família, cíveis e criminais.

A primeira edição foi lança-
da em São Luís, pela vice-pre-
sidente do Supremo Tribunal 
Federal (STF), ministra Cármen 
Lúcia Rocha, idealizadora da 
campanha, e a presidente do 
TJMA, desembargadora Cleo-
nice Freire, de 9 a 13 de março 
deste ano (em alusão ao Dia 
Internacional da Mulher). Fo-
ram realizados, em âmbito na-
cional, 17.113 audiências, 146 
júris e 10.590 sentenças. A se-
gunda edição (3 a 7 de agosto) 
resultou em 17.448 audiências, 
159 júris e 10.167 sentenças.

lizes com a evolução de todos 
ao longo desses quatro meses 
de projeto. No início pode até 
ser difícil, mas depois que as 
crianças começam a entender 
a história, elas se entusiasmam 
e não querem mais perder ne-
nhum ensaio. É um trabalho 
muito gratificante”, garantiu 
a educadora.

Visita domiciliar

Uma das maiores dificulda-
des encontradas pela Prefeitura 
de São Luís no combate à den-
gue é a resistência de parte da 

zado diariamente através dos 
agentes que realizam visitas do-
miciliares, orientando sobre as 
condutas preventivas e inspe-
cionando os imóveis, com aten-
ção especial aos recipientes que 
acumulam água; e quando são 
identificados criadouros é fei-
ta a aplicação de um larvicida, 
que elimina focos da doença.

Unidades sentinelas

A secretária municipal de 
Saúde, Helena Duailibe res-
salta que a inauguração das 
Unidades Sentinelas vai au-
mentar o controle do vírus cir-
culante, que é também cau-
sador da febre chikungunya 
e zika. “Teremos na Unida-
de Mista do Bequimão e no 
Hospital da Criança, equipes 
treinadas para acompanhar as 
notificações, realizar a cole-
ta de sangue para a sorologia 
específica num curto espa-
ço de tempo, e com isso po-
tencializar a assistência aos 
pacientes, que terão uma re-
cuperação mais rápida”, diz. 
As Unidades Sentinelas vão 
atender a pacientes de todas 
as faixas etárias com suspei-
ta clínica que forem encami-
nhados pelas demais unida-
des de saúde.
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A Lenda de Dom 
Sebastião no

2
PATRICIA CUNHA

O 
roteiro reflete sobre personagens genuinamente 
maranhenses de hábitos simples e humildes, 
tendo como pano de fundo a Ilha de São Luís e a 
Ilha dos Lençóis, transformando-se em cenários 

perfeitos para o desenrolar de uma aventura cativante 
e cheia de alegria. A história também é permeada por 
personagens icônicos da cultura popular maranhense. 
O enfoque nas lendas e no acervo arquitetônico da cida-
de de São Luís é destacado de forma expressiva. A bele-
za sem igual das dunas da Ilha dos 
Lençóis também tem destaque na 
trama, que gira em torno de quatro 
personagens principais: Erlanes, 
Nikima, Guida e Sorriso. Ao lado 
deles tem ainda os atores Ricardo 
Santos, interpretando o vilão Zé 
Mucura;   e Renata Gomes fazen-
do Laura,  a mocinha da história

Esse é o  mote do filme Mule-
que Té Doido 2 – A Lenda de Dom 
Sebastião, o segundo  da trilogia 
Muleque Té Doido!, e está em fase 
de gravação. Nele, os protagonis-
tas Erlanes, Nikima, Guida e Sor-
riso correm contra o tempo para 
salvar Laura das garras do terrível 
vilão Zé Mucura, o chefe da gan-
gue mais temida da cidade. “Nós 
começamos a gravar dia 7 de no-
vembro e vamos até  janeiro de 2016 
e usamos São Luís como pano de 
fundo para a história, gravando no 
Centro Histórico de São Luís e também a Ilha dos Len-
çóis, no município de Cururupu, devido à lenda de Dom 
Sebastião ter origem nessa região”, diz Erlanes Duarte.

Em Muleque Té Doido 2!, uma nova lenda é revelada. 
A lenda de Dom Sebastião. Ela conta a história do rei de 
Portugal que se transformou em um grande touro negro 
com uma estrela dourada na testa. O touro está assom-
brando o povo de uma pequena comunidade de pesca-
dores denominados de Povo da Lua, que habita a Ilha dos 
Lençóis, situada no arquipélago de Maiaú, pertencente 
ao município de Cururupu-MA. A representante desse 
povo é Luna, uma mulher bonita e alva. Ela é uma órfã 
adotada por Ádila, o intrigante mentor espiritual e líder 
dos filhos da lua. Eles são chamados assim pela gran-
de incidência de albinos na ilha e só saem pra pescar à 

SETE 
PERGUNTAS//
ERLANES 
DUARTE

Qual o próximo passo 
após as gravações?

O nosso grande ob-
jetivo no momento é ter-
minar o segundo filme 
e fazer a distribuição 
mais ousada do que o 

primeiro. A previsão para finalizar 
é no primeiro semestre de 2016 
e pretendemos lançar em julho, 
nas férias, em cinco estados da 
federação simultaneamente, o 
que seria novamente um marco 
para o cinema do Maranhão. Fi-
zemos história com o primeiro, 
quebrando todos os recordes do 
cinema maranhense e pretende-
mos fazer novamente história ao 
levar um filme do Maranhão pra 
ser exibido em vários estados do 
Brasil, entre eles: Pará, Piauí, Rio 
de Janeiro, Ceará e Rio Grande do 
Norte. Isso devido à grande reper-
cussão do filme nesses estados. 
Vai depender de uma verdadeira 
batalha de distribuição, pois faze-
mos distribuição independente e 
concorremos com vários outros 
estúdios brasileiros no que tan-
ge salas de cinemas de grandes 
franquias de multiplex.

Vocês fizeram uma 
campanha para aju-
dar no financiamen-
to do filme. Qual foi 
o resultado? 

Hoje a iniciativa 
privada consegue per-

ceber a importância de patrocinar 
o cinema e contamos com essa 
sensibilidade para o poio para o 
projeto, que é fundamental. A cap-
tação de recursos é necessária para 
garantir a produção. Mas ainda 
não é o suficiente para concluir 
o projeto que é caro devido a sua 
complexidade. Contamos e pe-
dimos com a colaboração dos 
empresários para execução do 
projeto. É importante enfatizar 
que estamos com o certificado de 
mérito da Secretaria de Estado da 
Cultura e ainda estamos em fase 
de captação junto às empresas.

No primeiro filme, 
vocês ousaram com 
um longa de comé-
dia. Como foi isso pra 
vocês?

Depois de 1 ano, 
ainda sentimos a força 

do filme. As mensagens chegam 
todos os dias de diferentes lugares 
do Brasil. A cada dia o filme chega 
a mais lugares e as visualizações 
só crescem na internet. Ainda é 
difícil mensurar com exatidão. O 
que podemos afirmar é que o fil-
me ainda não perdeu o fôlego e 
ganhamos mais fãs todos os dias.

O que significa ter 
estreado essa tri-
logia?

O projeto foi um 
marco no cinema do 
Maranhão. O filme 
bateu todos os re-

cordes de bilheteria do cinema 
maranhense de todos os tempos, 
levando milhares de espectado-
res aos cinemas de São Luís. Um 
recorde impressionante e históri-
co. Pela ousadia no plano de dis-
tribuição do projeto, que visou 
escoar o conteúdo audiovisual 
massivamente, o filme se trans-
formou em fenômeno cultural e 
importante ferramenta difusora 

do audiovisual maranhense, pos-
sibilitando exibições e debates 
sobre a estética cinematográfica 
com a intenção de atingir o maior 
número de pessoas, dos mais va-
riados públicos, principalmente 
àqueles, que não tiveram acesso 
ao cinema, além de contribuir 
diretamente para o fomento do 
mercado local e a formação de 
público para o cinema do esta-
do. O projeto soma mais de 20 
mil seguidores nas redes sociais e 
aproximadamente 300 mil visua-
lizações no YouTube. Tratando-se 
de DVD’s, a circulação ultrapassa 
as 400 mil cópias em todo Brasil. 
MULEQUE TÉ DOIDO – O FIL-
ME, além de São Luís, também 
foi exibido no Rio de Janeiro, no 
Barra Shopping (New York City), 
Park Shopping Campo Grande e 
em 12 comunidades da cidade 
de Mafra no Paraná.

Muitas premiações?
O projeto recebeu 

homenagem pelos 
serviços prestados à 
cultura maranhense 
na Câmara Municipal 
de São Luís, foi pre-

miado como ferramenta de difu-
são do turismo do Maranhão no 
Prêmio Cazumbá de Turismo e 
cultura 2014, foi premiado como 
melhor longa-metragem de fic-
ção no 7° Maranhão Na Tela 2015 
e homenageado pela Faculdade 
Estácio São Luís como fomentador 
do cinema local. Graças ao grande 
sucesso de público, crítica e um 
trabalho de credibilidade e res-
ponsabilidade social (contrapar-
tida social com visitas em escolas 
e instituições públicas do ensino 
médio e fundamental, comunida-
des carentes, ONGs, faculdades, 
entre outras...).

Qual o desafio para o 
Muleque Té Doido 2?

O grande desafio 
do segundo filme é 
atender e/ou superar 
a expectativa do pri-
meiro. A responsabi-
lidade aumentou e a 

cobrança também. Por isso exis-
te um cuidado maior com essa 
produção. Não queremos desa-
pontar nosso público. Estamos 
trabalhando com todo carinho e 
muito empenho para lançar um 
filme que mais uma vez encha de 
orgulho o maranhense.

E qual sua opinião 
sobre o cinema ma-
ranhense?

Estamos engati-
nhando ainda. Nós 
temos diretores mara-
nhenses fantásticos e 

premiadíssimos, mas infelizmente 
ainda é muito difícil fazer cinema no 
nosso estado. Já existem algumas 
iniciativas como o edital do audio-
visual que foi lançado recentemente 
e existe também uma demanda de 
produção muito maior agora. Nós 
contribuímos para o fomento do mer-
cado local e também na formação 
de plateia e continuamos lutando 
por essa bandeira. O nosso estado 
é incrível e merece ser mostrado 
para o mundo com todas as suas 
potencialidades. No que depender 
do filme Muleque Té Doido, estare-
mos sempre aqui, fazendo a nossa 
parte. Viva o cinema do Maranhão!

A história do rei de Portugal que se transformou em um grande touro 
negro com uma estrela dourada na testa será contada em uma saga 

repleta de situações bizarras vividas por seus protagonistas

noite para se protegerem do sol escaldante durante o 
dia. Luna vem a São Luís, em busca da ajuda de Erlanes 
e seus amigos. Ela acredita que sejam eles os guardiões 
dos três cristais do poder. Esses cristais sagrados são ca-
pazes de realizar desejos e também destruir o touro en-
cantado que atormenta seu povo. O grupo de Erlanes 
acaba cedendo ao pedido de Luna e passa a ter agora 
dois objetivos paralelos: salvar Laura do domínio de Zé 
Mucura e ajudar Luna a encontrar os cristais sagrados. 

A saga é repleta de situações bizarras vividas por seus 
protagonistas que, mesmo atrapalhados, conseguem 

tirar proveito delas. Em alguns mo-
mentos da trama, é traçado um pa-
ralelo entre a nova e a velha São Luís, 
resgatando brincadeiras infantis já 
esquecidas por nossos jovens. As ex-
pressões regionais e gírias comuns 
dos maranhenses são um ponto forte 
para despertar o sentimento de iden-
tificação e pertencimento.

Erlanes e seus amigos precisam 
em um determinado momento vol-
tar ao passado para resgatar um dos 
cristais sagrados. O choque cultural 
de épocas diferentes constrói diálo-
gos divertidos entre os protagonistas 
e os anfitriões do passado. O desta-
que dessa viagem no tempo é o re-
encontro do grupo com a antagônica 
serpente encantada, na Fonte do Ri-
beirão e a participação deles em um 
evento famoso da corte portuguesa.

Os efeitos visuais dão o molho 
especial a essa deliciosa aventura 

através dos cristais do poder, da serpente encantada e 
do poderoso touro negro com a estrela dourada na testa.

O filme  traz o desfecho da rivalidade entre Erlanes 
e Zé Mucura, criada em função do sequestro de Lau-
ra, no primeiro filme. O confronto final entre o grupo 
de Erlanes e a gangue de Zé Mucura acontece na praça 
mais tradicional de São Luís, a Praça Gonçalves Dias, 
conhecida também como Largo dos Amores. Erlanes 
consegue finalmente resgatar Laura e, com a ajuda de 
seus amigos, obtém a vitória sobre Zé Mucura. Entre-
tanto, a história deixa no ar o futuro da Ilha de São Luís, 
já que a cidade corre o risco de mergulhar novamente 
nas profundezas do oceano por causa da iminente res-
surreição do rei Dom Sebastião. O desfecho da trama só 
será conhecido no terceiro filme da saga.

HUMOR NA TELONA

Nós começamos a gravar 
dia 7 de novembro e 
vamos até janeiro de 

2016 e usamos São Luís 
como pano de fundo para 

a história, gravando no 
Centro Histórico de São 

Luís e também a Ilha dos 
Lençóis, no município de 
Cururupu, devido à lenda 

de Dom Sebastião ter 
origem nessa região

Erlanes Duarte, 
diretor do filme

Quem é quem na trilogia

Ficha técnica

Erlanes - Líder do grupo e sonha em 
fazer sucesso com sua banda “Raça 
Ruim”. É extremamente desastrado 
e endividado. Vive fugindo dos 
cobradores. É apaixonado por Laura, 
uma mulher bonita que adora reggae; 

Nikima - Baiano que reside no 
Maranhão há doze anos. Ele é o 
amigo inseparável de Erlanes. Suas 
madeixas exóticas e sua gargalhada 
aguda são os traços marcantes do 
personagem; 

Guida Gue Vara - É um gay cheio 
de trejeitos típicos da região. Seus 
bordões e sua roupa rosa revelam 
sua personalidade forte e ao mesmo 
tempo delicada; 

Sorriso - É o completamente ‘sem 
noção’ da história. Desligado e 
displicente de tudo. Também é 
um cara sensível, chora fácil. Mas 
quando a amizade está em jogo, 
é extremamente solidário e fiel.

Filme: Muleque Té Doido 2 (1h40)
Elenco: Erlanes, Nikima, Júnior André (Guida Gue Vara), Marcos Santos 
(Sorriso), Ricardo Santos (Zé Mucura), Renata Gomes (Laura).  
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IMPARIMPAR

ÁRIES 21/03 a 20/04

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

TOURO 21/04 a 20/05
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#O início do terrorismo

No tempo e na história

n   Em 28 de novembro de 1905, em Dublin, na 
Irlanda, Arthur Griffith funda o Sinn Fein (Nós 
Sozinhos), um movimento político que defende 
a independência do país. Os militantes mais 
radicais formaram o Exército Republicano 
Irlandês, o IRA, responsável por vários ataques. 

Últimos ingressos
O público que quiser conferir o show 

do poeta do samba Jorge Aragão em 
um espaço privilegiado, com mesas nu-
meradas e atendimento diferenciado, 
não pode perder tempo para garantir 
o ingresso!! Isso porque restam poucos 
ingressos à venda para o Espaço Loun-
ge Original, que a partir de segunda-
feira, 30, já mudam de valores e serão 
comercializados no terceiro lote. A área 
com vista única para o palco também 
vai oferecer os serviços de open bar e 
open food com oito tipos de salgados. 

Últimos ingressos II
Também estão à venda os ingressos 

para o Espaço Stella Artois, em frente ao 
palco, que vai garantir ao público serviços 
de buffet de salgados. Já o Espaço Arena 
Skol oferece desconto na compra do in-
gresso para quem doar 2kg de alimento 
não perecível à organização do evento. 
A partir de segunda, 30, os ingressos re-
ferentes ao Front Stella Artois serão ven-
didos nos valores de R$ 90 (individual) e 
170 (casadinha) e Lounge Original nos 
valores de R$ 200 (individual) e R$ 800 
(mesa com quatro cadeiras).  

• • •

!
Não vai ter nudes// Quem se animou com o possível

ensaio da cantora Joelma para a revista Sexy já pode perder as
esperanças. A notícia de que a cantora do Calypso—e em

breve, artista solo—posaria nua foi desmentida pela filha da
loira, Natália Sarraf. “Ela é evangélica, não topa fazer isso,

não”, contou ao site Ego. No entanto, o diretor da publicação,
Henrique Rossi, disse que a cantora paraense tem uma reunião

coma revista na semana que vem. Aos fãs, só resta esperar.

• • •

!

De bem!
Tudo indica

que o fim do
casamento
entre Gwyneth
Paltrow e Chris
Martin (foto)
aconteceu de
maneira
amigável. Uma
prova foi a
participação da atriz na mais recente música da banda
Coldplay, do qual Chris é vocalista. Gwyneth ajudou a compor
a letra e aparece nos backing vocals de Everglow, faixa que
estará no novo disco dos britânicos, A head full of dreams,
previsto para ser lançado no dia 4 de dezembro. Por que nem
todo término precisa ser traumático, não é?

Fazendo a Hebe
Parece que a

onda de dar
selinhos em
premiações
chegou ao Brasil.
Depois da bitoca
caliente entre os
cantores Charlie
Puth e Meghan
Trainor no
American Music
Awards, em Los
Angeles, nos
Estados Unidos,
foi a vez de os atores brasileiros Bruno Gagliasso e João
Vicente de Castro (foto) trocarem carinhos públicos.
Desta vez, a motivação foi o fim do preconceito. Os dois
“fizeram a Hebe” na quinta-feira durante a
apresentação do prêmio QG Men of the Year, no Rio de
Janeiro. Na madrugada de ontem, diante da
repercussão do assunto, Gagliasso comentou, no
Instagram: “Aos machistas de carteirinha, hipócritas de
plantão e preconceituosos.... O nosso carinho e nosso
amor de homem com H! Que venha 2016.”

Reprodução / Instagram

AFP

• • •

Wannabe...
Kim

Kardashian
surpreendeu os
seguidores ao
postar uma
imagem
caracterizada
como Posh Spice
(como era
chamada Victoria
Beckham) na
época das Spice Girls em sua conta no Instagram. Na manhã
de ontem, a mulher de David Beckham repostou a foto e
elogiou a fantasia, chamando a socialite de “gênia”. A imagem
nitidamente foi feita quando a socialite ainda era adolescente,
algo comum para quem cresceu na década de 1990, quando a
girl band fez sucesso. Recordar é viver!

Reprodução/Instagram

• • •

Primavera das mulheres
Diante das

críticas da
participação
feminina na
indústria
cinematográfica,
alguns diretores
têm se atentado
para a
representação
das mulheres em
seus filmes e
evitado relegá-las a papéis secundários. Ontem, a produtora
americana Laurie MacDonald afirmou ao site Newsbeat que o
quarto longa da franquia MIB: Homens de preto terá uma
mulher como protagonista. Ainda sem data de estreia, o novo
filme não tem como certa a participação de Will Smith, que
interpreta o parceiro de Tommy Lee Jones. Will revelou ao The
Hollywood Reporter que pode se afastar temporariamente das
telonas para se dedicar a política.

Columbia Pictures/Divulgação-2/12/10

• • •

Rapidinhas
» Paródia do clássico Orgulho e preconceito, de Jane Austen, o

longa Orgulho e preconceito e zumbis ganhou trailer,
divulgado ontem. Na versão do filme, os zumbis teriam
surgido junto a peste negra, na era vitoriana. A película tem
previsão de estreia em fevereiro do ano que vem.

»

• • •

» Outro trailer divulgado nas redes também tem dado o que
falar. Trata-se de mais uma versão de um minuto de Star
Wars – O despertar da força, que estreia em 17 de dezembro.
As cenas se concentram no mascarado vilão Kylo Ren,
interpretado por Adam Driver, conhecido pela participação
na série Girls, de Lena Dunham.
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G I RO Prefeito Edivaldo Holanda Júnior, sobre a 
campanha de combate à dengue em São Luís.

              Estamos fazendo o nosso trabalho e esperamos 
contar também com o apoio da população para evitar 
novos casos dessas doenças. É preciso a participação de 
todos na luta contra o mosquito Aedes aegypti

Daniel Blume lança Penal  
O advogado, escritor e poeta Daniel Blu-

me recebe amigos e amantes da poesia na 
próxima quarta - feira (2), às sete da noite, 
na Oak Wine na Avenida dos Holandeses,  
na noite de autógrafos do livro de poemas 
Penal, sua segunda obra de poesias.

Filho da escritora Sônia Almeida, Daniel 
Blume é membro da Academia Ludovicense 
de Letras e divide sua safra literária entre o 
Direito e a poesia. Em 2003, lançou o livro 
Natureza Jurídica das Decisões dos Tribu-

nais de Contas. Em 2009, estreou na poesia 
com a obra Inicial. Agora lança o livro Pe-

nal. Em suas obras, Daniel Blume mostra 
que o advogado e o poeta se mesclam em 
harmoniosa existência e nos brinda com 
versos que traduzem um terno modo de 
ver a vida e eternizar memórias.

Ato público em Urbano Santos
 
Juízes de várias comarcas maranhenses se deslocarão na 

próxima segunda-feira (30) à cidade de Urbano Santos (MA) 
para um ato público em repúdio ao estupro e assassinato da 
garota Maísa Moreno e contra a barbárie que se instalou na 
cidade após o crime, resultando na depredação de vários pré-
dios públicos, dentre os quais, o fórum.

 A mobilização está sendo organizada pela Associação dos 
Magistrados do Maranhão (Amma), em parceria com o juiz 
titular da comarca, Samir Mohana. O ato acontecerá às 14h30, 
no auditório do Centro Administrativo da Prefeitura. Além 
de diretores da Amma e magistrados de diversas comarcas, 
o evento contará com a presença do secretário de Segurança 
Pública do Estado, Jefferson Portela, de familiares da garota 
assassinada e pessoas da comunidade.

Reunião de 
gestores

 
Nos próximos dias 9 

e 10, dezenas de gesto-
res municipais de todo 
o estado vão se reunir 
com a Agência Estadu-
al de Transporte e Mobi-
lidade Urbana (MOB) e 
uma equipe do Ministério 
das Cidades. O motivo do 
encontro é um Seminário 
que vai debater e ofere-
cer treinamento sobre a 
elaboração do Plano de 
Mobilidade Urbana, con-
dição para que os muni-
cípios tenham acesso a 
verbas federais para exe-
cução de projetos de mo-
bilidade. O evento será 
no auditório da Fiema.

Escolas ainda não podem
Cobrar 2ª parcela de 2016

 
Escolas particulares não podem condicionar matrícula e re-

matrícula de alunos à aquisição de material escolar de editora in-
dicada pelo estabelecimento. Também estão impedidas de cobrar 
a parcela da matrícula juntamente com a 2ª parcela da anuidade 
de 2016, ainda no mês de dezembro do ano em curso. É o que de-
termina a decisão do juiz Clésio Coelho Cunha, da Vara de Inte-
resses Difusos e Coletivos de São Luís, ao julgar Ação Civil Públi-
ca ajuizada pelo Ministério Público Estadual. A multa diária em 
caso de descumprimento é de R$ 5 mil.     

Procon manda retirar anúncio sexista
Uma Nota de Repúdio publicada pela Secretaria de Estado da 

Mulher, contra um anúncio considerado sexista, resultou na noti-
ficação do Sexy Shop Fantasy, localizado na Areinha, pelo Procon. 
A empresa está sendo obrigada a retirar imediatamente a plota-
gem dos ônibus e informar o nome da agência que criou o anún-
cio. O diretor do Procon considerou a peça publicitária abusiva 
“porque a mulher é considerada um objeto que se pode comprar 
e ainda estimula a sexualidade das crianças”. 

Obras de alcance social
Duas obras que serão executadas pelo governo do es-

tado na região metropolitana de São Luís merecem des-
taque pelo seu alcance social: a reforma da Barragem do 
Bacanga, cuja única comporta em funcionamento de-
sabou em setembro deste ano, e as adaptações no anti-
go Casino Maranhense, para onde será transferida a es-
trutura dos serviços do Viva Cidadão da Praia Grande. 
O prédio está sendo reformado e vai possibilitar mais 
conforto no atendimento às centenas de pessoas que 
diariamente procuram os serviços do Viva Cidadão. O 
secretário de Infraestrutura, Clayton Noleto, disse que 
as intervenções vão significar melhoria na vida das pes-
soas e melhor prestação de serviço do Estado.
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POLÍCIA[ [
INVESTIGAÇÃO

Abraji pede apuração de

mortes de blogueiros
No mês de novembro, dois comunicadores que mantinham blogs foram mortos no interior do estado.  
Secretaria de Segurança Pública informou que a polícia está com várias linhas de investigação

A 
Associação Brasileira de 
Jornalismo Investigativo 
(Abraji) publicou em seu 
site uma nota onde con-

sidera preocupante as mortes de 
comunicadores do interior do Ma-
ranhão, ocorridas neste mês de no-
vembro. A diretoria da Abraji afirma 
que a associação está apurando as 
circunstâncias dos assassinatos.

Os crimes foram registrados 
no dia 13 de novembro, na cida-
de de Governador Nunes Freire, 
contra ítalo Diniz, e no dia 21 de 
novembro, em Buriticupu, a vítima 
foi o blogueiro Orislândio Rober-
to Araújo, o Lano. Em seus blogs, 
os comunicadores divulgavam in-
formações sobre os políticos das 
cidades onde moravam e repro- Morte dos blogueiros Ítalo Diniz e Orislândio Roberto Araújo ainda é mistério

REPUDIO

 Ato público contra morte de Maísa 

HOMICÍDIO

Suspeito de matar jovem é procurado

Juízes de várias comarcas ma-
ranhenses se deslocarão na pró-
xima segunda-feira (30) para a 
cidade de Urbano Santos, a 270km 
de São Luís, para participar de 
um ato público em repúdio ao 
assassinato da garota Maísa Mo-
reno, de 6 anos, ocorrido no últi-
mo domingo, e contra a barbárie 
que resultou na depredação de 
vários prédios públicos, dentre 
os quais, o fórum. A mobiliza-
ção está sendo organizada pela 
Associação dos Magistrados do 
Maranhão (Amma), em parceria 
com o juiz titular da comarca, 
Samir Mohana.  

O Judiciário maranhense não pode cruzar 
os braços para esta barbárie generalizada 
que tomou conta da sociedade. Precisamos 
erguer nossa voz e exigir um basta. Chega 
de Maísas mortas, chega de desrespeito e 
violência, inclusive contra as instituições

 juiz Gervásio Santos , 
presidente da Associação dos 
Magistrados do Maranhão 

Ato público

O presidente da Amma também esteve no Tribunal de Justiça 
ontem, para comunicar a realização do ato público e pedir 
celeridade na reforma do fórum de Urbano Santos, e recebeu todo 
o apoio do futuro presidente do TJMA, desembargador Cleones 
Cunha. O desembargador Jamil Gedeon, coordenador da Infância 
e Adolescência, garantiu que será instalada no fórum uma Sala de 
Depoimento sem Dano (espaço em que são ouvidas crianças vítimas 
de abuso sexual), que receberá o nome de Maisa Moreno.

duziam notícias sobre o estado.
Na publicação, a associação des-

taca que ‘a polícia maranhense não 
conseguiu determinar até o mo-
mento se as mortes têm relação 
com as atividades de Diniz e Lano 
como comunicadores. Responsá-
vel pelo caso de Diniz, o delegado 
Guilherme de Sousa Filho diz ape-
nas que essa é uma das possibilida-
des que estão sendo investigadas.

 Quanto ao assassinato de Lano, 
a Secretaria de Segurança Pública 
do Maranhão diz em nota que “a 
polícia trabalha com várias linhas 
de investigação”. O órgão quer que 
as autoridades se empenhem em 
apurar a motivação de cada um 
dos crimes e que os responsáveis 
sejam punidos.

Apoio aos familiares

O ato público acontecerá às 
14h30, no auditório do Centro 
Administrativo da Prefeitura de 
Urbano Santos. 

Além de diretores da Amma 
e magistrados de diversas co-
marcas, o evento contará com 
a presença do secretário de Se-
gurança Pública do Estado, Je-
fferson Portela, de familiares da 
garota assassinada e pessoas da 
comunidade.

Na manhã de ontem, o pre-
sidente da Amma, juiz Gervá-
sio Santos, recebeu a visita do 
juiz Samir Mohana para definir 
a organização do ato público. 

Além de protestar contra o 
assassinato e levar apoio aos fa-

miliares da menina, os magis-
trados maranhenses farão ma-
nifestação de repúdio contra a 
forma criminosa que a imagem 
da garota foi exposta nas redes 
sociais, por meio de vídeos gra-
vados em seus últimos minu-
tos de vida, e prestarão solida-
riedade ao juiz Samir Mohana, 
que esteve sob ameaça durante 
a depredação do fórum. 

“O Judiciário maranhense 
não pode cruzar os braços para 
esta barbárie generalizada que 
tomou conta da sociedade. Pre-
cisamos erguer nossa voz e exi-
gir um basta. Chega de Maísas 
mortas, chega de desrespeito e 
violência, inclusive contra as 
instituições”, declarou o juiz 
Gervásio Santos.

A Delegacia de Homicídios 
de Imperatriz trabalha com a 
possibilidade de prender a qual-
quer momento o autor do as-
sassinato que teve como víti-
ma um adolescente de 15 anos, 
na noite da última quinta-feira 
(26), no bairro Nova Imperatriz. 

O inquérito sobre o crime foi 
esclarecido em tempo recorde. 

Segundo o delegado regional 
de Segurança, Eduardo Galvão, 
após o crime, Josiel Campelo 
dos Santos fugiu numa mo-
tocicleta em direção ao local 
conhecido como “Quinta do 
Jacob”, região do bairro Santa 
Inês. Durante a fuga, o suspei-
to abandonou a moto, que foi 
apreendida. 

Eduardo Galvão adiantou 
que as investigações foram 
reforçadas e estão sob a res-
ponsabilidade de duas equipes 
da Delegacia de Homicídios. O 
delegado da especializada está 
colhendo subsídios para soli-
citar à Justiça, ainda hoje, um 
mandado de prisão preventiva 
para o suspeito.

Maisa  teve seus últimos minutos 
de vida expostos nas redes sociais

Adolescente de 15 anos foi morto 
dia 15 no bairro Nova Imperatriz

IMPERATRIZ

 

ICATU

 

Polícia cumpre mandado  e 
prende acusado de homicídio

Adolescente surta e 
atira em policial militar

A polícia desvendou um cri-
me de homicídio ocorrido na 
cidade de Imperatriz, há cerca 
de um ano, em 24 de dezembro 
de 2014. Francisco Pereira da 
Silva, principal suspeito do ho-
micídio, foi preso pela Polícia 
Civil, na madrugada de ontem. 
Vítima foi Eva Lima Cavalcante, 
de 42 anos, morta com quatro 
disparos de arma de fogo na 
cabeça. A execução aconteceu 
em frente à loja de Conveniên-
cia 24 horas, localizada na Pra-
ça da Cultura. O assassino na 

época chegou em uma moto, 
de propriedade de “Rosânge-
la”, namorada de Francisco e 
amiga de Eva. Imagens de câ-
meras instaladas próximo ao 
local identificaram a moto e o 
suspeito do crime.

A prisão de Francisco Pe-
reira aconteceu em cumpri-
mento a um mandado de pri-
são preventiva, expedido pela 
juíza Cristiana de Sousa Ferraz, 
no ano de 2013, na época titu-
lar da 4ª Vara Criminal, pelo 
crime de roubo.

Um crime de tentativa de 
homicídio contra um sargen-
to da Polícia Militar. A vítima 
foi identificada como Valde-
ni Silva Santos, de 43 anos, 
que foi atingido por um tiro 
de arma de fogo na cidade de 
Icatu, distante 115km da ca-
pital maranhense.

A autora dos disparos foi 
uma adolescente de 17 anos. 
O caso aconteceu no início da 
tarde de ontem. O disparo atin-
giu as costas do militar, que foi 
levado às pressas para a capital. 
Além de ferir o policial, a jovem 
danificou o veículo de Valdeni 
com uma pedrada.

Após efetuar os disparos, a 
garota, que ainda estava com 
uma pistola 0.40 do sargento, 

causou momentos de tensão 
na cidade. De acordo com in-
formações, a adolescente ficou 
com o dedo no gatilho na porta 
de casa ameaçando atirar. Os 
policiais militares iniciaram ne-
gociação com a garota, que es-
tava irredutível. Após a chegada 
da mãe e de parentes, a ado-
lescente decidiu se entregar.

O major Zadock, coman-
dante da 7ª Companhia Inde-
pendente da Polícia Militar, que 
faz circunscrição no municí-
pio de Icatu, revelou que as 
motivações dos disparos ain-
da precisam ser esclarecidas. 
“Parece que foi nas costas, na 
altura dos rins. Não sabemos 
a motivação. Foi tudo muito 
rápido”, explicou.

Pira, Fantasma e Lucas
 foram presos com drogas

MACONHA

 Polícia prende “Fantasma” 
e “Pira” no São Francisco

Policiais militares do GSA, 
ao passarem pela Rua Manoel 
Nina, no bairro do São Francis-
co, perceberam algumas pesso-
as em atitude suspeita.

Os PMs decidiram fazer uma 
abordagem e, ao pararem a via-
tura, avistaram um dos suspeitos 
arremessando algo fora. O ma-
terial não foi encontrado, mas 
os militares foram até a casa dos 
suspeitos, localizada nas palafitas.

Na casa de Jonathan Gon-
çalves Serra, mais conhecido 
como "Fantasma", foram en-
contrados tabletes de maco-
nha prensada pesando quase 
meio quilo. Ainda foi encon-
trado material de embalagens 
da droga, assim como dinheiro 
e outros objetos. O trio foi pre-
so e apresentado no 9º Distrito 
Policial, localizado no bairro do 
São Francisco. Os comparsas de 
Fantasma foram identificados 
como Anderson Ricardo Corrêa, 
o "Pira", e Lucas Andrade. Os 
suspeitos foram autuados em 
flagrante delito.

Material 
apreendido

- Um tablete de 400g de maconha

- Oito trouxinhas de maconha

- R$ 123 em dinheiro

- Dois relógios de pulsos
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BOTAFOGO FAZ A FESTA

O dia será de festa para o Botafogo, que levanta a taça perante seus 
torcedores no Engenhão, contra o América-MG, outro que também 
conquistou o acesso. Subiram também à elite do futebol Santa Cruz 
e Vitória. A briga no G4 é apenas para definir as colocações, já que a 
diferença do segundo para o quarto é de dois pontos.
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Participantes  PG JG VI EM DE GP GC SG 

1º Botafogo-RJ  71 37 21 8 8 60 30 30 64.0

2º Vitória-BA  66 37 19 9 9 57 37 20 59.5

3º Santa CruzE  64 37 19 7 11 60 42 18 57.7

4º América-MG  64 37 19 7 11 55 39 16 57.7

5º Bragantino-SP  60 37 19 3 15 56 54 2 54.1

6º Náutico-PE  60 37 17 9 11 47 42 5 54.1

7º Paysandu-PA  59 37 17 8 12 49 40 9 53.2

8º Sampaio Corrêa  57 37 15 12 10 50 42 8 51.4

9º Bahia-BA  55 37 14 13 10 47 41 6 49.5

10º CRB-AL  54 37 15 9 13 46 43 3 48.6

11º Luverdense  51 37 14 9 14 44 40 4 45.9

12º Paraná-PR  46 37 12 10 15 38 42 -4 41.4

13º Criciúma-SC  46 37 11 13 13 34 40 -6 41.4

14º Atlético-GO  46 37 11 13 13 36 45 -9 41.4

15º Macaé-RJ  43 37 10 13 14 46 53 -7 38.7

16º Oeste-SP  43 37 10 13 14 37 45 -8 38.7

17º Ceará-CE  42 37 11 9 17 41 50 -9 37.8

18º ABC-RN  32 38 6 14 18 41 64 -23 28.1

19º Boa Esporte  31 38 7 10 21 34 54 -20 27.2

20º Mogi Mirim  23 37 4 11 22 32 67 -35 20.7

CLASSIFICAÇÃO – SÉRIE B DO BRASILEIRO

SAMPAIO X PARANÁ

Para 
melhorar 
posição

Tubarão se despede da Série B de 2015 
diante do Paraná, no Castelão, e precisa 
vencer para fica melhor classificado na 
era dos pontos corridos. Ingressos são 
cobrados pela metade do preço 

GEORGE RAPOSO
 

P
ara encerrar sua cam-
panha na Série B do 
Campeonato Brasilei-
ro, o Sampaio Corrêa 

recebe o Paraná Clube, hoje, 
às 16h30, no Estádio Castelão, 
buscando terminar com a me-
lhor classificação na história 
desde 1991. O Tricolor tem 57 
pontos e ocupa o oitavo lugar, 
dois a menos que o Paysandu, 
sétimo, e único adversário que 
pode ser superado. Para subir 
na tabela, além da vitória, os 
maranhenses precisam torcer 
por uma derrota dos paraen-
ses diante do ameaçado Oes-
te, em Osasco. 

Por outro lado, em caso de 
derrota, o Sampaio pode cair 
até  para o décimo lugar e ape-
nas repetir a posição alcançada 
em 2014. Bahia e CRB são os 
rivais que podem roubar po-
sições. Os baianos recebem 
o Atlético-GO na Arena Fon-

Definido

O técnico Léo Condé não 
informou qual a equipe que irá 
entrar em campo na tarde de 
hoje, mas, de acordo com os 
treinamentos realizados durante 
a semana, deverá ter apenas 
uma mudança em relação ao 
último jogo. O zagueiro Plínio 
retoma a posição de titular, após 
cumprir suspensão diante do 
CRB, e deve formar dupla com 
Luiz Otávio. A principal dúvida 
do treinador era na lateral-
esquerda, mas Anderson voltou 
a treinar entre os titulares e 
deve ser mantido. Raí, que seria 
uma opção mais ofensiva para a 
posição, segue de fora. Uma das 
alternativas treinadas por Condé 
foi a entrada de Pimentinha 
na vaga de Edgar no ataque, 
mas esse experimento deve ser 
guardado para o decorrer da 

partida.

FICHA TÉCNICA

SAMPAIO CORRÊA

PARANÁ CLUBE

Rodrigo, Daniel Damião, Luiz Otávio, Plí-
nio e Anderson Santos; Léo Salino, Diones, 
Nádson, Válber e Edgar; Jheimy. Técnico: 
Léo Condé.

Local: Castelão, São Luís (MA)
Data: 28 de novembro de 2015 (sábado)
Horário: 16h30 (de São Luís)
Árbitro: Antonio Santos Nunes (PI)
Assistentes: Nilton Pereira da Silva (RR) 
e Sergio Henrique Campelo Gomes (MA)

Marcos, Ricardinho, Zé Roberto, Luis Feli-
pe e Gabriel Yan; Jean, Eder, Rafael Costa 
e Henrique; Yan Philippe e Carlão. Técnico: 
Fernando Miguel.

te Nova, no mesmo horário do 
jogo em São Luís. 

O adversário desta tarde tem 

apenas 46 pontos e ocupa o 
12º lugar. O time paranaense 
perdeu três dos seus últimos 
confrontos e, mesmo assim, 
conseguiu se livrar do rebai-
xamento e se manter em uma 
posição tranquila na Série B.

COPA SÃO PAULO

Tricolor maranhense 
pega o Palmeiras
GEORGE RAPOSO

 
A Federação Paulista de 

Futebol (FPF) divulgou, na 
tarde de ontem, os 28 grupos 
da Copa São Paulo de Fute-
bol Júnior, que terá a parti-
cipação de Sampaio Corrêa 
e Sabiá como representan-
tes do futebol maranhense. 

O Tricolor caiu no grupo 
25, que terá sede na cidade 
de São José dos Campos, e 
enfrenta o time da cidade, 
além de Palmeiras e Estan-
ciano-SE. Já o time de Caxias 
ficou no grupo 21, e jogará 
em Taubaté contra o time 
da casa, Bahia e Desportiva 
Aliança-AL.

 Pelo novo regulamento da 
competição, os dois melhores 
de cada grupo se classificam 
para a segunda fase. A FPF 
ainda não divulgou a tabela, 
mas a competição tem o seu 
início marcado para o dia 2 

de janeiro e a final marcada 
para 25 de janeiro, aniversá-
rio da cidade de São Paulo.

 A Copa São Paulo é con-
siderada a principal compe-
tição júnior do Brasil e vem 
sendo realizada desde 1969 
pela FPF. O Corinthians foi o 
campeão da edição de 2015 
vencendo o Botafogo-SP na 
final por 1 a 0.

 O Tricolor foi um dos re-
presentantes do estado na 
edição de 2015, mas acabou 
eliminado ainda na primeira 
fase. O Sabiá participou pela 
última vez em 2014 quando 
também deixou a competi-
ção em sua primeira etapa.

 A última boa campanha 
de um representante mara-
nhense foi em 2006 quando 
o Moto Club, em sua última 
participação, chegou até as 
quartas de final, eliminando 
times tradicionais como São 
Paulo e Grêmio-RS.

O último rebaixado à Série C 
do Campeonato Brasileiro tem 
tudo para sair da partida entre 
Ceará e Macaé, marcada para 
este sábado, às 17h30, na Are-
na Castelão, que deve receber 
um público de mais de 40 mil 
torcedores, pela última rodada 
da Série B. O Leão tem a vanta-
gem do empate, contra os donos 
da casa, estes já foram tratados 
como certos no descenso, mas 
ganharam uma sobrevida e es-
tão perto de sair.

A situação ainda é delicada. 
O Ceará precisa apenas vencer 
que ficará na Série B, mas enfren-
ta um adversário que costuma 
se sair bem no Castelão lotado. 
Foi nesse mesmo estádio que o 
Macaé carimbou o acesso para 
divisão em 2014, porém, diante 
do Fortaleza. A espera é que o 
feito se repita.

Um empate livra o Ceará em 
caso de derrota do Oeste para 
o Paysandu. Já o Macaé pode 

CEARÁ X MACAÉ

É decisão para fugir do rebaixamento

permanecer na divisão até se 
perder. Para isso, o Rubrão não 
pode somar pontos. O Vozão está 
na zona de rebaixamento, com 
42 pontos, um a menos do que 
seus rivais na briga contra o re-
baixamento.

O técnico Lisca terá, até o 
momento, apenas um proble-
ma para escalar o Ceará na par-
tida decisiva diante do Macaé. 
O treinador não poderá contar 

com o atacante Siloé, expulso 
frente ao América-MG. O ex-jo-
gador do Guarani vinha sendo 
uma espécie de talismã do Vo-
zão. Nesta reta final, desandou 
a fazer gols, porém, não poderá 
participar do duelo.

Com isso, a tendência é que 
o jogador seja substituído por 
Ricardinho, adiantando Alex 
Amado para o setor ofensivo. 
Este, formará dupla com Rafa-

el Costa. O meia foi absolvido 
pelo Superior Tribunal de Jus-
tiça Desportiva (STJD) devido 
a expulsão no jogo contra o Vi-
tória e está confirmado entre os 
titulares.

Lisca ainda contará com o re-
torno do lateral Victor Luís, que 
assume a titularidade pelo lado 
esquerdo de campo. A confiança 
é grande por parte dos jogadores 
para a partida decisiva. O trei-
nador garantiu que o time dará 
o sangue para seguir na Série B 
em 2016.

O time do Macaé vai prota-
gonizar um dos únicos jogos que 
ainda “valem alguma coisa” na 
Série B do Campeonato Brasi-
leiro. Em confronto direto com o 
Ceará, o time carioca vai tentar 
escapar do rebaixamento, assim 
como o adversário. O problema 
é que a situação também é de-
licada em relação ao elenco, já 
que o time terá vários desfalques 
para a partida.

Um gesto que poderá ser repetido hoje, quando o Tricolor vai tentar  vencer o Paraná, a partir das 16h30

Técnico Lisca vai tentar evitar que o Ceará seja rebaixado para a Série C
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CORRER OU 
CORRER

ANDERSON NOGUEIRA (ADMINISTRADOR E ATLETA AMADOR)

K
A

R
L
O

S
 G

E
R

O
M

Y
 /

O
IM

P
/D

.A
P

R
E

S
S

Corridas de Dezembro – Amigos e Parceiros 
Chegando o final do ano, final de temporada para alguns e 

continuidade de treinos para outros que vão em busca de novos 
desafios já no início de 2016, então para esses não tem moleza de 
descanso não, vamos para a pista, vamos treinar, e nada melhor 
que uma corrida para deixar os “cascos” afiados para as provas. 
Apesar de ser um mês bem festivo, dezembro é, também, um mês 
com um maior número de provas, justamente por ser festivo, en-
tão preparem-se, ainda temos: Volta da lagoa, A Natalina, Corrida 
da Virada, CAURunning, Open de Triathlon Olímpico, Café dos 
Corredores, entre outras provas e eventos esportivos. Não per-
cam, Dezembro está só começando...

Futebol Solidário – Amigos de Thiego
Estamos juntos e apoiando com todas as forças a iniciativa 

do amigo, atleta e professor, Thiego Diniz, da Viva+ Assessoria 
Esportiva, que vai promover no dia 20/12, às 16h, no Campo da 
Av. 4, Maiobão, o Futebol Solidário – Amigos de Thiego. Essa ação 
está voltada para o Projeto Natal Sem Fome, idealizado pelo or-
ganizador visando angariar alimentos não perecíveis para serem 
doados às famílias carentes. A quota é de 1kg por atleta, mas isso 
pode ser maior para que querem ajudar com maior intensida-
de, então não deixe de ajudar, não deixe de participar, essa ação 
merece toda a nossa atenção e carinho, por isso estamos juntos 
nessa corrente de amor e solidariedade, contem sempre conos-
co e com a Bee Sports!

Dor de barriga em prova longa:
 conheça as causas e saiba evitar

Alterações gastrointestinais são comuns em atividades de 
endurance e ultra-endurance, principalmente em atividades de 
longa duração,reduzindo o desempenho esportivo e oferecendo 
riscos à saúde. Nos Estados Unidos, mais de 500.000 pessoas já 
correram maratonas e 70% dos indivíduos relataram algum des-
conforto gastrointestinal.  Os sintomas envolvem o trato gastroin-
testinal superior (náuseas, vômitos, eructação, azia e dor torácica) 
e o inferior (distensão abdominal, cãibras abdominais, dores nas 
laterais, vontade de evacuar, diarreia, sangramento intestinal). 
As causas do desconforto não estão completamente esclareci-
das, mas parece ter correlação com a genética, histórico prévio de 
desconforto, sexo, temperatura do ambiente, fatores fisiológicos, 
mecânicos e nutricionais. Estudos mostram forte correlação de 
distúrbios gastrointestinais em indivíduos que já possuam histó-
rico de sintomas gastrointestinais. Parece haver genes relaciona-
dos com a função intestinal, ou seja, pode haver fatores genéticos 
que causem desconforto. Mulheres parecem ter mais problemas 
do que homens. Em ambientes quentes e com a elevação da tem-
peratura corporal, os riscos parecem aumentar. Estratégias para 
prevenir os sintomas de desconforto gastrointestinal: - “Treine” 
o intestino: atletas que não estão acostumados a ingerir líqui-
dos, suplementos/alimentos durante o exercício estão duas vezes 
mais expostos do que indivíduos “treinados”. Durante os treinos, 
é preciso utilizar todas as estratégias nutricionais relacionadas à 
hidratação e reposição de carboidratos; - Simule a intensidade da 
prova durante os treinos; - Evitar alimentos ricos em fibras no dia 
anterior e antes da competição: em dias que antecedem a com-
petição e no dia da prova evitar a ingestão de alimentos integrais, 
folhosos e comidas cruas (carpaccio, saladas, comida japonesa, 
ceviche); - Tipo de carboidrato - evite a ingestão da frutose sozi-
nha: suplementos que misturam a frutose com glicose parecem 
ser bem aceitos. Utilizar “blend” de carboidratos, desta forma são 
usados diversos transportadores, a absorção é mais rápida e a taxa 
de oxidação é maior. A concentração de carboidrato nas bebidas 
esportivas também é importante, sendo melhor tolerada a con-
centração de 6% de carboidratos;

Mal da montanha: como prevenir 
e tratar a temida doença da altitude

A doença da altitude elevada (mal da montanha) é um distúr-
bio causado pela falta de oxigênio em altitudes elevadas. O dis-
túrbio pode ter várias formas. À medida que a altitude aumenta, 
a pressão atmosférica diminui e menos moléculas de oxigênio 
estão disponíveis no ar mais rarefeito. Esta diminuição afeta o 
corpo de muitas maneiras: a frequência e a profundidade da res-
piração aumentam, alterando o equilíbrio entre gases nos pul-
mões e no sangue, elevando a alcalinidade do sangue e alterando 
a distribuição de sais (potássio e sódio) nas células. Como conse-
quência, a água é distribuída de modo diferente entre o sangue 
e os tecidos. Essas alterações são a principal causa da doença da 
altitude elevada. Nela, o sangue contém menos oxigênio, produ-
zindo uma coloração azulada da pele, lábios e unhas (cianose). 
Em poucas semanas, o organismo responde produzindo mais 
eritrócitos (hemácias, glóbulos vermelhos) para transportar mais 
oxigênio até os tecidos. Os efeitos da altitude elevada dependem 
de quão alto e rápido a pessoa sobe. São poucos os efeitos per-
ceptíveis abaixo de 2.200 metros, mas eles são comuns acima de 
2.800 metros após uma ascensão rápida. A maioria das pessoas 
ajusta-se (aclimatação) a altitudes de até 3.000 metros em pou-
cos dias, mas a aclimatação a altitudes mais elevadas pode levar 
muitos dias ou semanas. Manifesta-se em muitas pessoas que 
vivem ao nível do mar quando elas sobem a uma altitude mode-
rada (2.400 metros) em um ou dois dias. Elas apresentam falta de 
ar, aumento da frequência cardíaca e cansaço fácil. Aproximada-
mente 20% delas também apresentam cefaleia (dor de cabeça), 
náusea ou vômito e distúrbios do sono. A maioria melhora em 
poucos dias. Este distúrbio benigno, que raramente não passa de 
uma sensação desagradável, é mais comum em pessoas jovens 
do que entre as mais velhas. Prevenção: Consiste em realizar a 
ascensão lentamente, levando dois dias para atingir a altitude de 
2.400 metros e um dia a mais para cada 300 a 600 metros adicio-
nais. Em ritmo em que a pessoa sente-se confortável é melhor 
que seguir um programa pré-estabelecido rígido. Pernoitar no 
meio do caminho também contribui para diminuir os riscos. O 
condicionamento físico pode ajudar, mas não garante que uma 
pessoa vai se sentir bem em altitudes elevadas. É aconselhável 
que sejam evitados esforços vigorosos durante um ou dois dias 
após a chegada ao local de destino. Ingerir líquidos adicionais e 
evitar o sal ou alimentos salgados também pode ser útil, embo-
ra essas medidas não tenham sido comprovadas. O consumo de 
álcool em altitudes elevadas deve ser feito com cautela. Uma be-
bida alcoólica consumida em um local muito elevado parece ter 
o dobro do efeito ao nível do mar e o uso abusivo é semelhante a 
algumas formas da doença da altitude elevada. 

STOCK CAR

Em evolução!
Piloto Rafael Suzuki analisa seu segundo ano na Stock Car como positivo. Representante do
 Maranhão vive expectativa de voltar a correr no Autódromo de Interlagos nesta temporada
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N
a expectativa da última 
prova da temporada da 
Stock Car, o piloto pau-
lista radicado no Ma-

ranhão, Rafael Suzuki, faz um 
balanço da sua segunda tempo-
rada na categoria e a expectati-
va de voltar a correr em Interla-
gos. O Autódromo José Carlos 
Pace sofreu uma troca no asfal-
to para recebe a Fórmula 1 em 
2014 e nesse ano teve uma am-
pla reforma na área dos boxes 
para a corrida desta temporada.
Com isso, Suzuki não corre em 
Interlagos desde 23 de março 
do ano passado e está ansioso 
para conhecer a nova estrutu-
ra do local. 

“Correr em Interlagos é es-
pecial. Ali é a casa do automobi-
lismo brasileiro, e o fato da pis-
ta estar melhor faz o espetáculo 
melhor para todos e para os pi-
lotos também. Essa mudança foi 
necessária e ótima para todos 
do automobilismo”, comentou.

 Nessa temporada, Suzuki 
ocupa apenas o 24º lugar na 
classificação, com 51 pontos 
ganhos. Número muito abaixo 
do líder do campeonato, Marcos 
Gomes, que possui 242 pontos e 
atrás também do companheiro 
de equipe RZ Motorsport, Lucia-
no Burti, com 73 no 19º lugar. 

“Eu me sinto mais rápido e 
quando aos pontos teve duas eta-
pas que não somei pontos por 
azar: Cascavel e Tarumã. Na pri-
meira, eu tive um problema e 
perdi as duas corridas da eta-
pa. Em Tarumã, após largar na 
minha melhor colocação, rece-
bi um toque e novamente fiquei 

fora”, explicou. 
A melhor posição de Suzuki 

em 2015 foi um sexto lugar na 
etapa de Curitiba e, como a pro-
va de Interlagos terá pontuação 
dobrada, o piloto acredita que 
pode somar um bom número 
de pontos e melhorar na clas-
sificação.

Futuro
 
Suzuki analisa essa tempora-

da como uma evolução em sua 
carreira e um aprendizado para 
conseguir chegar mais perto de 
pilotos mais experientes e conse-
guir competir por posições me-
lhores em 2016. 

“O primeiro ano foi muito di-
fícil. O segundo bem melhor em 
termos técnicos e ano que vem 
eu já quero ficar sempre entre os 
15 primeiros para brigar por po-
sições ainda melhores”, analisou. 

Para 2016, Suzuki recebeu 
propostas de mudar de equi-
pe, mas ainda está analisando 
a possibilidade de continuar na 
RZ ou migrar para um time mais 
competitivo. A definição deve fi-
car para os próximos dias. 

“Estou em negociação. Existe a 
possibilidade continuar na mesma 
equipe ou mudar para um time 
com um histórico recente mui-
to bom. Nas próximas semanas 
terei uma confirmação de onde 
vou correr em 2016”, afirmou.

Correr em Interlagos é especial. Ali é 
a casa do automobilismo brasileiro, 
e o fato da pista estar melhor faz o 
espetáculo melhor para todos e para 
os pilotos também. Essa mudança 
foi necessária e ótima para todos do 
automobilismo 

Rafael Suzuki, 
piloto

Número 8

Os pilotos da Stock Car, 
assim como nas últimas 
temporadas na Fórmula 1, 
têm liberdade para escolher 
os números de seus carros, 
que irão representá-lo 
durante toda a temporada. 
Alguns viram marca do 
piloto como é o caso do 46 
envergado pelo italiano 
Valentino Rossi na Moto GP. 
Suzuki utiliza o número 8 em 
seu carro e vem utilizando 
essa numeração há mais ou 
menos seis anos, mas o início 
ocorreu meio que por acaso. 
“Teve um campeonato de 
kart que o número 18, que 
eu utilizava, já estava usado. 
Resolvi então usar o número 
8 e por coincidência venci 
todos os campeonatos que eu 
disputei naquele ano. Então 
resolvi manter”, explicou.

CAMPEONATO

PARALIMPÍADAS

Kitesurf volta a agitar orla marítima

Maranhão garante mais três medalhas 

O 4º Campeonato Maranhen-
se de Kitesurf volta a agitar a orla 
da capital neste fim de semana 
com a realização da 5ª e 6ª eta-
pas. Recentemente, foram defi-
nidos campeões da 3ª e 4ª etapas 
do Estadual, que reuniram 120 
competidores, um recorde na-
cional de acordo com a Associa-
ção de Velejadores do Maranhão, 
organizadora do campeonato.

As novas provas acontecem 
neste sábado (28) e  amanhã (29), 
nas praias do Meio e  de São Mar-

cos, desta vez, em três modali-
dades: Dawnwin, Regata Bidire-
cional e ainda com uma grande 
novidade nacional na modalida-
de, o kite endurance, uma mo-
dalidade que engloba a prática 
do kitesurf na modalidade de 
longa distância e mais a corrida. 

Como o próprio nome indi-
ca o kite endurance é uma prova 
de resistência, na qual o atleta 
deve percorrer uma distância de 
aproximadamente 15 km de ve-
lejo e depois encarar mais 5 km 

de corrida em terra. Assim sen-
do, é imprescindível que o atleta 
esteja bem preparado em am-
bas as modalidades caso queira 
disputar o pódio.

"A primeira prova de Kite En-
durance disputada no Brasil e, 
talvez, no mundo foi em São Luís 
do Maranhão no ano de 2014, 
quando os velejadores da Asso-
ciação de Kitesurf do Olho d'Água 
– AKO inventaram a modalidade 
e a incluíram no campeonato 
interno da referida Associação. 

Imediatamente a notícia se espa-
lhou e velejadores da OKP, Soul 
Surf, Salsa entre outros também 
participaram do evento”, disse 
ontem Claúdio Guimarães da 
organização do Campeonato 
Maranhense de Kitesurf 

A coordenação informa ainda 
que há  a possibilidade da disputa 
em duplas, em que um atleta faz 
o percurso do kite e outro con-
clui a corrida, podendo as du-
plas serem formadas inclusive 
por pessoas de sexos diferentes.

O Maranhão já conquistou 
mais três medalhas nas Paralim-
píadas Escolares 2015, que estão 
sendo realizadas em Natal/RN. 
A competição teve início na úl-
tima segunda-feira (23) e pros-
segue até hoje. O atletismo e a 
natação foram responsáveis pe-
los primeiros pódios do segun-
do dia de provas. 

A participação vitoriosa do 

estado teve início na modalida-
de atletismo. O paratleta mara-
nhense Elídio do Nacsimento Sil-
va superou a sua marca do ano 
passado e obteve a medalha de 
prata ao atingir o tempo 05:07.86 
nos 1.500m. Pelo feminino, na 
disputa pelos 100m, Ana Isabely 
Pinho cronometrou a marca de 
00:15.66 e alcançou o pódio en-
tre as melhoras atletas do Brasil, 

levando a medalha de bronze. 
Na natação, o destaque especial 

ficou por conta da participação do 
atleta Francisco de Assis Salazar 
Jansen na prova dos 100m nada 
livre. O atleta enfrentou compe-
tidores experientes, mas superou 
as expectativas do público, e com 
o tempo 03:18.43, ganhou a me-
dalha de bronze, primeira pódio 
do Maranhão nessa modalidade. 

De acordo com o professor 
José Henrique Azevedo (Man-
gueirão), chefe da delegação, os 
resultados do segundo dia fo-
ram fantásticos e só enaltecem 
o trabalho desenvolvido no es-
tado. “O Maranhão demonstrou 
uma grande evolução, resultado 
de todas as atividades técnico-
pedagógicas realizadas com os 
atletas”, analisa Mangueirão.


